

Jueves 25 de mayo de 2023

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 8 · NÚMERO 1993 · www.lajornadamaya.mx

10 PESOS

COMUNICADORES QUE LAYDA HA EXHIBIDO APROVECHARON EL DÍA DE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN PARA MANIFESTARSE

Periodistas, tildados de *chayoteros* se dicen en resistencia contra el gobierno

JAIRO MAGAÑA / P 4

REPORTERO DE LA JORNADA MAYA RECIBE RECONOCIMIENTO

Layda galardona a periodistas con fuerte dispositivo de seguridad



▲ La gobernadora de Campeche entregó los premios estatales de periodismo, en diferentes géneros en un evento privado. Entre los reconocidos comunicadores seleccionados se

encuentra, por supuesto, nuestro colaborador en Ciudad del Carmen, Gabriel Graniel, quien aparece en la imagen a la izquierda de la mandataria. Foto Fernando Eloy

JAIRO MAGAÑA / P 3

Impago a proveedores de Pemex pone en riesgo la economía de la Isla, afirman empresarios

GABRIEL GRANIEL / P 4

La Resaca 2.0

Un barco que se hunde

NORMANDO MEDINA

Con los mismos dirigentes, las mismas cúpulas disputando las candidaturas, las mismas estrategias fracasadas basadas en el odio al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, sin empatía hacia las mayorías y con la carencia de un proyecto alternativo de Nación, la oposición mexicana agrupada en la alianza Va por México enfrenta el proceso electoral de cambio de poderes de 2024.

/ P 15

Noticias de otros tiempos

Cuando el gobernador compró un barco

FELIPE ESCALANTE

El 26 de junio de 1915, los yucatecos madrugadores debieron haber sido sorprendidos por la primera plana del diario, que traía la fotografía de un barco. Seguramente los chiquillos dedicados a vocear La Voz de la Revolución contribuyeron al despertar de quienes aún estuvieran un tanto dormidos, gritando el titular.

/ P 18

Editorial

Colombia: fiscalía golpista

/ P 15

La Jornada MAYA

Directorio

Fabrizio León Diez
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas
Coordinador de
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa
Jefe de información

María Elena Briceño Cruz
Coordinadora de
información
Yucatán y Campeche

Rosario Ruiz Canduriz
Coordinadora de
información
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya
Jorge Miguel Cocom Pech
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de
título y contenido: 16539
Reserva al uso exclusivo del título
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,
otorgada por la Dirección
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial
del contenido de esta publicación, por cualquier
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 8, número 2003

Colombia: fiscalía golpista

En Colombia, el gobierno de Gustavo Petro fue llevado a una grave convulsión política a raíz del escándalo que involucra a la ex jefa de gabinete Laura Sarabia, y al ex embajador en Venezuela, Armando Benedetti, apartados de la administración por el Presidente desde el viernes pasado.

La crisis se remonta a enero de este año, cuando Sarabia denunció el robo de un maletín con miles de dólares en su domicilio. A finales de mayo, un medio de comunicación publicó una entrevista con Marelbys Meza, quien trabajaba de niñera para Sarabia y asegura que la funcionaria hizo que la detuvieran y la sometieran a un interrogatorio con polígrafo durante cuatro horas en el sótano de un edificio anexo a la residencia presidencial.

Las acusaciones de Meza cobraron mayor notoriedad por incluir presuntas interceptaciones telefónicas ilegales, una práctica conocida en Colombia como *chuzadas* que resulta por demás discutible por identificarse con el autoritarismo de ultraderecha del ex presidente Álvaro Uribe, acerbo crítico y rival político de Petro.

Como elementos de contexto, cabe mencionar que el medio que divulgó las informaciones que hicieron caer a los colaboradores cercanos del mandatario vive desde hace al menos cinco años un desplazamiento de sus integrantes, quie-

nes han sido reemplazados por directivos cercanos al uribismo.

Además, el fiscal general, Francisco Barbosa, atrajo con inusitada premura el caso y en pocos días lo ha convertido en una bandera de su gestión.

Este celo no debería resultar extraño ante la delicada naturaleza de las acusaciones, pero es inevitable vincularlo con el hecho de que Barbosa fue nombrado por el ex presidente Iván Duque, opositor de Petro, discípulo político de Uribe y compañero de estudios del fiscal.

Además, en diciembre el Ejecutivo debe enviar al Congreso una terna para remplazarlo, por lo que las investigaciones se leen como un intento de torpedear la llegada de un sucesor que investigue los graves excesos de Duque. Por último, tanto las revelaciones como la actitud militante con que la fiscalía ha decidido investigarlas se enmarcan en un clima de golpeteo permanente contra el primer gobierno de izquierda en la historia colombiana.

La procuradora general, Margarita Cabello (encargada de perseguir las irregularidades cometidas por servidores públicos), ha emprendido una campaña para reducir la representación de la coalición gobernante en el Congreso suspendiendo los derechos políticos de los legisladores oficialistas, una medida que desde 2014 fue desautorizada por la Corte Interamericana de Derechos Humanos

(Coridh). A principios de mayo, el ex director de la Asociación de Oficiales Retirados de las Fuerzas Armadas (Acore), John Marulanda, aseguró que los efectivos en reserva harán lo mejor por defenestrar a un tipo que fue guerrillero, en referencia a Petro, quien perteneció al M-19.

De manera reveladora, Marulanda llamó a los uniformados a actuar contra el mandatario tal como los militares peruanos procedieron con el depuesto Pedro Castillo, quien contempla desde la cárcel la sumisión de los golpistas al neocolonialismo estadounidense, así como la violencia represiva desatada por la usurpadora Dina Boluarte contra quienes exigen que se restaure la democracia.

La nación sudamericana asiste, pues, a un episodio de *lawfare* como los que llevaron al derrocamiento de Dilma Rousseff y el encarcelamiento de Luis Inácio Lula da Silva, en Brasil, o como el acoso judicial de la reacción oligárquica argentina en contra de la vicepresidenta Cristina Fernández.

Es claro que las derechas continentales han encontrado en fiscalías, tribunales y poderes legislativos sucedáneos más presentables que las instituciones castrenses para perpetrar derrocamientos de gobiernos progresistas e interrumpir mandatos populares incómodos para las élites político-empresariales.



▲ Las derechas continentales han encontrado en fiscalías, tribunales y poderes legislativos sucedáneos más presentables que las instituciones castrenses para perpetrar derrocamientos. Foto Ap



La Jornada Maya obtiene el Premio estatal de Periodismo en Campeche

Gabriel Graniel Herrera fue galardonado por su reportaje sobre *piratas modernos*; la gobernadora Layda Sansores acudió a la ceremonia con miembros de su gabinete

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Gabriel Graniel Herrera, corresponsal de *La Jornada Maya* en el municipio de Carmen, fue galardonado por el gobierno del estado como ganador del Premio estatal de Periodismo en Campeche 2023 con el trabajo *Como en el Siglo XVII, Pirataje moderno ataca a una isla de Carmen*.

Junto a los demás ganadores, fue realizada una ceremonia oficial en la Biblioteca Campeche con la presencia de la gobernadora Layda Sansores San Román y parte del gabinete, para reconocer la labor periodística del día a día.

El reportero agradeció la oportunidad en LJM y a otros organismos periodísticos

En sus palabras, Graniel Herrera agradeció la oportunidad brindada por *La Jornada Maya*, al director Fabrizio León y también a los organismos periodísticos internacionales y nacionales que se interesaron en darle seguimiento a su trabajo premiado en la categoría de reportaje, entre ellos una organización China y un periodista de *The New York Times*.

El evento fue realizado en medio de un fuerte dispositivo de seguridad, donde la gobernadora galardonó oficialmente a siete ganadores de las categorías periodísticas del Premio Estatal de Periodismo Campeche 2023, en la biblioteca de la ciudad. El evento fue privado y sólo ingresaron los premiados y algunos familiares de estos.

El reconocimiento va acompañado de un premio o incentivo para la continuidad de su trabajo de manera profesional.



▲ El trabajo *Como en el Siglo XVII, Pirataje moderno ataca a una isla de Carmen*, le valió al periodista para recibir el galardón brindado por el gobierno del estado, entregado en ceremonia en la Biblioteca de Campeche. Foto Fernando Eloy

Críticos de Layda Sansores persistirán señalando irregularidades del gobierno

Periodistas conmemoraron el Día de la Libertad de Expresión en plaza de Campeche

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Aunque dos han sido señalados como misóginos por la mandataria estatal de Campeche, Layda Sansores San Román, periodistas críticos a este gobierno y corresponsales nacionales conmemoraron el Día de la Libertad de Expresión en la plaza que lleva el mismo nombre; ahí, Abraham Martínez Caamal, Armando Mendoza Leciano y Lorenzo Chim, señalaron que continuarán con su trabajo periodístico y crítico pese a los embates del gobierno estatal y federal de denostarlos como *chayoteros* o vendidos a ciertos intereses, por señalar las irregularidades del gobierno.

En la conmemoración estuvieron integrantes de los medios de comunicación señalados por la gobernadora como misóginos debido a que llegaron a referirse a ella con "comentarios fuera de lugar", así como corresponsales nacionales y exvoceros, todos coincidieron que al final del día ellos comunican lo que ven y les hacen llegar.

También reconocieron que cada gobierno es diferente y tenían a sus "favoritos" tal como el gobierno estatal actual los tiene y ellos son quienes hoy están del otro lado de la información; sin embargo rechazaron la campaña de supuesta difamación de la mandataria estatal al señalarlos de misóginos, vendidos y estar al servicio de Alejandro Moreno Cárdenas, presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

"Seguiremos haciendo nuestro trabajo aunque le moleste al mandatario en turno", declaró Armando Mendoza

Los presentes urgieron a reformar leyes a favor de los medios de comunicación, y la oportunidad de todos para ejercer su derechos a la



▲ Comunicadores rechazaron que haya una campaña de supuesta difamación contra la mandataria de Campeche, quien los ha acusado de misóginos y vendidos. Foto Facebook Lorenzo Chim

libertad de expresión, pues pese a estar respaldados por los artículos sexto y séptimo constitucional, en estos tiempos los representantes de los medios de comunicación siguen sufriendo el flagelo y el ataque de la fuerza de estado al estar cumpliendo con sus labores periodísticas y reporteriles.

Reconocieron, en el caso

de Martínez Caamal, que como jefes de un medio de comunicación en desarrollo, hay veces que no tienen como identificar a su personal, pero también señalaron que en Campeche todos se conocen pues los integrantes de los medios de comunicación tienen que tener entre dos y tres trabajos para vivir medianamente

bien respecto a sus gastos mensuales para sostener a la familia.

"No dejaremos de escribir, decir e informar, es nuestra labor y nuestra profesión, a algunos les gustará y a otros no, pero seguiremos haciendo nuestro trabajo aunque le moleste al mandatario en turno", finalizó Mendoza Leciano.

Falta de pago a los proveedores de Pemex pone en riesgo la economía de Ciudad del Carmen, dijo Encarnación Cajún

GABRIEL GRANIEL
CIUDAD DEL CARMEN

Petróleos Mexicanos (Pemex) y las empresas que tienen contratos con la petrolera nacional deben pagar a sus subcontratistas para evitar que la economía del municipio se contraiga, afirmó el presidente Consejo Coordinador Empresarial de Ciudad del Carmen, Encarnación Cajún Uc.

Expuso que desde hace algunos meses, la empresa productiva del estado ha re-

trasado los pagos a sus proveedores, quienes a su vez, por un "efecto de cascada", retienen sus recursos a sus subcontratistas, lo cual impacta directamente en los trabajadores.

Propuesta

El dirigente de los empresarios en Carmen mencionó que se espera una reunión de la Comisión Consultiva Empresarial de Pemex, en donde el Consejo expondrá esta problemática en espera

de alcanzar acuerdos que permitan dar solución al retraso.

"Hay que recordar que la economía de la Isla del Carmen se encuentra ligada a la industria petrolera, por lo que un retraso en los pagos impacta directamente en el circulante y en la generación de empleos, por ello es necesario que se haga una estrategia para que Pemex pague a sus grandes proveedores y estos a su vez a los subcontratistas".

Cajún Uc explicó que si

bien es cierto, la mayoría de las micro, pequeña y mediana empresas no cuentan con contratos directos con Pemex, sí han sido subcontratados para suministrar y brindar servicios a las grandes empresas que se adjudican estas licitaciones, por lo que cadena de comercio se ve afectada con el impago.

Pagos

Subrayó que en los últimos meses Pemex había cumplido con su programa de

pagos a los proveedores, sin que se viera afectada esta cadena, sin embargo, en fecha reciente se ha retrasado, lo cual inquieta a los empresarios locales.

"Las grandes empresas del sector energético, cuentan con financiamientos que soportan lapsos muy prolongados, sin embargo, el impacto se refleja en los micro, medianos y pequeños industriales, los cuales se ven presionados por los bancos, con quienes han tenido que contraer deudas".



Las ocupaciones en temporada baja de Cancún mantienen buen nivel: hotelero

Roberto Cintrón reconoció que las reservaciones anticipadas sí han disminuido

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Las ocupaciones en Cancún se mantienen en excelente nivel, considerando que se está en meses que eran considerados como temporada baja, aunque se han reducido nuevamente las reservaciones anticipadas, lo que ha provocado nerviosismo y a su vez ofertas de último momento, explicó el hotelero Roberto Cintrón.

“Sí se ha notado a raíz de hace unos seis a ocho meses que la desaceleración de las reservaciones se ha incrementado. Cosa que causa nerviosismo y muchos tienden a bajar sus tarifas, a lanzar ofertas de último momento muy agresivas para llenar esos cuartos, pero al final del mes el resultado es que hay más turismo y si bien las operaciones aéreas arriba de los 560 operaciones diarias”, especificó.

Afortunadamente, insistió, se tiene una buena ocupación en el destino, colocándose arriba del 78



▲ Se ha registrado una buena ocupación en el destino, colocándose arriba del 78 por ciento en general; hay hoteles cuatro estrellas, como Flamingos, que llegan incluso arriba del 85 por ciento por mantener tarifas un poquito más bajas que los de cinco estrellas o Gran Turismo. Foto Ana Ramírez

por ciento en general; hay hoteles cuatro estrellas, como Flamingos, que llegan incluso arriba del 85 por ciento por mantener tarifas un poquito más bajas que hoteles de cinco estrellas o Gran Turismo.

“No estamos en niveles como hace muchos años, que hablábamos de temporada

baja, ahora hablamos de una temporada media alta, con vísperas a la temporada de julio y agosto”, acotó.

Lo que ha ocurrido es que las reservaciones se están haciendo dentro del mismo mes de llegada de los turistas, por lo que muchos terminan por “comerse las uñas”, pero lo cierto es que

al final se quedan con muy buena ocupación.

Este nerviosismo, reconoció, es lo que ha provocado fluctuación de tarifas, pero también movimiento en el empleo, porque conforme las ocupaciones suben o bajan en los hoteles es como se da la contratación o la no re-

contratación de personal.

Especialmente a través de Internet es en donde se han lanzado promociones, como ocurrió recientemente con la campaña del Hot Sale, que también les ayudan a los hoteleros, pero la recomendación es no caer tanto, sólo buscar posicionamiento, que en algunos casos va hasta el 50 por ciento.

Parte de la desaceleración que ha tenido el Caribe Mexicano desde que comenzó el 2023, recapituló Roberto Cintrón, se dio también porque los destinos a nivel mundial llegaron o regresaron ya a sus niveles normales tras la pandemia y son nuevamente competencia fuerte.

“República Dominicana comienza a retomar vuelo y abren otros destinos también de Centroamérica y de Sudamérica. Se resiente muchísimo la visa al mercado brasileño, de hecho Brasil deja de ser parte del top ten de países que generaban turismo hacia Quintana Roo, entonces eso afecta”, apuntó.

El turismo deportivo es un segmento estratégico para Quintana Roo, afirma el subsecretario Andrés Aguilar

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

El turismo deportivo es uno de los segmentos estratégicos del sector turístico en el Caribe Mexicano, compartió Andrés Aguilar Becerril, subsecretario de Turismo de Quintana Roo, durante la presentación de la pelea de campeonato de artes marciales mixtas LUX Fight League 034.

“En la política que ya quedó establecida en el Plan Estatal de Desarrollo se establecen el impulso a segmentos estratégicos, esos segmentos estratégicos los

define el Plan Maestro de Turismo Sustentable y es entonces que Salud, Gastronomía, Naturaleza, Cultura y Deportes se convierten en segmentos estratégicos para lo que siempre se ha dicho de diversificar la oferta turística”, resaltó el funcionario durante la rueda de prensa.

La meta, dijo, es desestacionalizar la demanda y generar mercados de alto valor al destino, porque este tipo de activaciones trae producciones importantes, inversiones y motivan que personas interesadas en estos temas se puedan mover.

El destino, confió, hoy día

tiene todas las facilidades para poderlo hacer en materia de conectividad, pero también en infraestructura y muestra de ello es que se han tenido diferentes eventos internacionales que van desde nado hasta kick boxing, ciclismo, rally maya. Un calendario que se ha nutrido poco a poco en temas deportivos.

“Hoy la responsabilidad del estado es poder, así como lo hicimos con gastronomía, de establecer una visión, establecer cuál es la visión en el futuro del turismo deportivo en Quintana para armar toda una agenda estratégica”, resaltó.

Además, al ser miembros de la Organización Mundial del Turismo, tuvieron contacto con la última feria de turismo deportivo en Croacia y partiendo de allí podrán definir los criterios para seleccionar qué proyectos de turismo deportivo pueden ser viables en determinados contextos y abrirse a escalas mayores.

Si se habla de espacios, ejemplificó, como la Ribera del Río Hondo, el ciclismo está tomando una forma muy local, pero podrían detonar a otra escala.

“La idea es en este año, que ya tenemos la experiencia del

(festival) de gastronomía, que ha funcionado muy bien y es básicamente replicar ese modelo de gobernanza donde pasamos de decisiones unilaterales a decisiones colectivas y colegiadas”, acotó.

Respecto al campeonato LUX Fight League 034, dieron a conocer que será el próximo 21 de julio en el Cancún Center, en donde en el combate estelar de la noche se enfrentarán por el título mundial de peso mosca el campeón nacido en Costa Rica, Jorge Calvo, quien hará su primera defensa en contra del mexiquense Luis Power Solórzano.

Se requieren reglas claras para tener un desarrollo ordenado: Marc Pujol

El municipio de Tulum es parte de tres megaproyectos federales en la región

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

Se deben establecer las pautas y reglas del futuro con el fin de tener un crecimiento ordenado en Tulum, ante el avance de los proyectos como el Tren Maya, aeropuerto internacional y Parque Nacional del Jaguar, señaló Marc Pujol, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Riviera Maya.

Manifestó que estos proyectos son tres elementos macroeconómicos que en su proceso de construcción ya están generando un incipiente desarrollo geográfico y poblacional.

Entrevistado en el marco del aniversario 15 de Tulum, celebrado en días pasados, mencionó que se requiere la unidad del sector empresarial y autoridades para desarrollar de manera sustentable y sostenible priorizando la protección del medio ambiente.

Resaltó que para un destino como Tulum e incluso todo el sur de Quintana Roo se vislumbra un progreso importante en todos

los aspectos, y por ende la importancia de que todos los sectores estén en sinergia y apegados lineamientos de desarrollos.

Recordó que hace unos días varios empresarios locales dieron fe del avance del Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto y eso motiva a la iniciativa privada, pero a la vez es una gran responsabilidad.

Destacan importancia de trabajar en conjunto con los tres niveles de gobierno para poner las pautas

“Se necesita unión entre los empresarios, yo creo que lo que debemos hacer es poner las pautas para el futuro en cuanto a densidades, los PDU (Programas de Desarrollo Urbano), ponernos de acuerdo de cómo va a estar el crecimiento”, sostuvo.



▲ “Se necesita unión entre los empresarios, yo creo que lo que debemos hacer es poner las pautas para el futuro en cuanto a densidades, los PDU (Programas de Desarrollo Urbano), ponernos de acuerdo de cómo va a estar el crecimiento”, sostuvo el presidente de la Coparmex. Foto Juan Manuel Valdivia

Insistió en que la realidad es que tienen que trabajar en conjunto porque Tren Maya, Parque del Jaguar y el nuevo aeropuerto son tres elementos macroeconómicos que van a generar un

gran crecimiento en Tulum. “Entonces la importancia de trabajar en conjunto con los tres niveles de gobierno, pero sobre todo en este momento trabajar con el presidente municipal y

con su equipo para poner las reglas de cómo va a ser ese crecimiento de Tulum y la idea como sector empresarial es apoyar a nuestros gobiernos sin importar los partidos”, expresó.

Prepara Sedatu los nuevos accesos y senderos para la zona arqueológica de Tulum, espacio dedicado a la cultura maya

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) presentó lo que serán los accesos y senderos de la zona arqueológica de Tulum, un espacio dedicado a la cultura maya con grandes vistas al mar.

Por lo anterior, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, declaró que como parte de las múltiples obras que se efec-

túan al interior de esta Área Natural Protegida (ANP) se contará con nuevos espacios de visitación para los turistas nacionales y extranjeros.

“Estamos haciendo una inspección de lo que es el avance del Parque Nacional del Jaguar y en esta ocasión estamos mostrando unas vistas únicas que poca gente ha tenido la experiencia de poder apreciar”, acotó en un video publicado en sus redes sociales.

Explicó que con esta habilitación se podrá ver el

contraste de la zona arqueológica con el frente del mar. Para ello la Sedatu va a ampliar los caminos, senderos y fichas informativas en la zona para exponer cómo era la vida marítima de la cultura maya.

Sostuvo que se contará con nuevos caminos turísticos de exploración en el Parque Nacional de Jaguar que previamente no se tenían. Recordó que este parque amplió en 300 hectáreas el Parque Nacional Tulum,

constituido en 1981. Con ello se protege la superficie del parque, se reforestará el antiguo aeródromo, se ampliará la zona arqueológica y la movilidad será segura y sustentable.

“Eso es un valor agregado en relación a la intervención de preservación del parque nacional”, recalcó.

A principios de marzo del presente año el funcionario realizó un recorrido al fondo de la zona arqueológica de Tulum, donde informó que con-

templán habilitar un camino que dirija a los visitantes a dos templos que están a no más de un kilómetro de distancia de la zona de monumentos.

“Vamos a ampliar la oferta turística y de recorridos arqueológicos en el recinto de monumentos para que los turistas puedan acceder y puedan tener noticia de los dos templos que hoy en día no se visitan, pero que es importante poderlos sumar como atractivo”, dijo Meyer Falcón.



Diego Castañón pide a tulumnenses que reporten los baches para su reparación

Las arterias deben estar en buenas condiciones ante la temporada de lluvias: alcalde

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

El presidente municipal de Tulum, Diego Castañón Trejo, puso en marcha este miércoles un programa emergente de bacheo para el primer cuadro de la ciudad. En el marco de este evento, el municipio llamó a la ciudadanía a que reporte a las páginas del ayuntamiento y Servicios Públicos las vialidades que cuenten con desperfectos.

Asimismo, Castañón Trejo recordó que está iniciando la temporada de lluvias y es importante que las arterias estén en buenas condiciones para evitar afectaciones y además harán estos trabajos en días donde no se presenten precipitaciones pluviales.

“Yo creo que lo que necesitamos hacer es que la gente vea que hay un cambio, estamos empezando la parte de las bacheadas

en las calles que se necesitan. Cualquier informe que quieran dar a conocer que busquen al director de servicios públicos para que cualquier calle que esté dañada lo reporten y lo podamos resolver. Las lluvias dieron tregua y entonces este es el mejor momento para empezar a bachear para que la ciudadanía vea que hay un cambio y estamos viendo por ellos, es lo que queremos”, dijo el presidente.

Por su parte, Audomaro Solís Pacheco, director de Servicios Públicos Municipales, explicó que durante tres semanas estarán llevando a cabo estas acciones. Además de las calles de la cabecera municipal también harán la reparación de la vialidad en la zona costera, que presenta una gran cantidad de baches.

Manifestó que tienen una ruta organizada, pero también pidió el apoyo de la ciudadanía para hacer

el reporte con la dirección exacta de dónde se encuentran los baches. Apuntó que las lluvias de los últimos días han causado afectaciones en varias calles de la zona céntrica y la costa de Tulum, y por ende atenderán esta problemática.

“Hay que recordar que hubieron lluvias que causaron afectaciones a varias calles de la cabecera municipal y la costa, ahora vamos a atender este problema”, sostuvo.

Fiscalía condena a tres agresores de periodistas en Quintana Roo

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

En el marco del Día de la Libertad de Expresión, que se conmemora el 7 de junio, la Fiscalía General de la República (FGR), a través de la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos Cometidos contra la Libertad de Expresión (Feadle), obtuvo resolución judicial favorable en dos casos de agresiones a periodistas en Quintana Roo, en los que están involucradas tres personas.

En el primer caso, dado a conocer este 7 de junio, los hechos sucedieron cuando un periodista se encontraba documentando la detención de dos personas en Cancún y dos elementos de la Secretaría de Seguridad Pública y de Tránsito de Benito Juárez lo detuvieron sin causa justificada, lo lesionaron y le dañaron sus lentes, afectando su libertad de expresión.

Por ello, el juez federal vinculó a proceso a Rubén “M” y Everardo M. en marzo de 2023 por los delitos de daños, lesiones calificadas, abuso de autoridad y contra

la libertad de expresión; posteriormente, valoró las pruebas presentadas por la FGR y ordenó pagar una compensación económica a la víctima, así como realizar una disculpa pública en un medio impreso en la que se reconozcan los hechos materia de la agresión y se comprometan a respetar la libertad de expresión de las personas.

La segunda resolución se dio a conocer el pasado 31 de mayo, y se trata de la vinculación a proceso en contra de Carlos “N” por su probable responsabilidad en delitos contra la libertad de expresión, abuso de autoridad y daño en propiedad, todos ellos agravados por haber sido realizados con la finalidad de limitar la libertad de expresión de un periodista.

Los sucesos que originaron el ejercicio de la acción penal por parte de la Feadle sucedieron en agosto de 2022, cuando el periodista presuntamente fue agredido física y verbalmente por el imputado, con la finalidad de evitar que realizara su labor y que grabara el actuar de la policía, resultando en daños a su equipo de trabajo.

TEMPORADA DE HURACÁNES
FASE DE ALEJAMIENTO

Alejamiento-Afectación
¿CUÁNDO SUCEDE?
Cuando después del impacto, continúa afectando el área de manera directa o se comienza a alejar.
ALERTA ROJA
PELIGRO MÁXIMO
¿QUE HACER?
Se emitirán boletines con una frecuencia de por lo menos cada tres horas, seguir en resguardo total y atender las instrucciones de las autoridades.

Alejamiento-Alarma
¿CUÁNDO SUCEDE?
Cuando el ciclón tropical se aleja a una distancia de 100 y 400 kms, se sigue considerando de peligro alto.
ALERTA NARANJA
PELIGRO ALTO
¿QUE HACER?
Se emitirán boletines con una frecuencia de tres horas, es importante estar bajo resguardo hasta que las autoridades lo indiquen.

Alejamiento-Preperación
¿CUÁNDO SUCEDE?
Cuando el ciclón se aleja a una distancia de entre 200 y 500 kms, dependiendo de la intensidad del ciclón.
ALERTA AMARILLA
PELIGRO MODERADO
¿QUE HACER?
Se emitirán boletines con una frecuencia de 6 horas. Atender las instrucciones de las autoridades, regresar a las viviendas solo si lo indica la autoridad.

Alejamiento-Prevención
¿CUÁNDO SUCEDE?
Cuando un ciclón tropical se aleja a una distancia de entre 350 y 750 kms de su área afectable.
ALERTA VERDE
PELIGRO BAJO
¿QUE HACER?
Se emitirán boletines con una frecuencia de 12 hrs., a tender las instrucciones de las autoridades, mantenerse fuera de las zonas de afectación, continuar con medidas de higiene en agua.

Alejamiento-Aviso
¿CUÁNDO SUCEDE?
Cuando el ciclón Tropical se aleja a una distancia mayor de 750 kms. del área afectada.
ALERTA AZUL
PELIGRO MÍNIMO
¿QUE HACER?
Se emitirán boletines con una frecuencia de 24 hrs. Mantenerse informado.

Periodistas exigen ante el Congreso de Yucatán legislación por su protección

CECILIA ABREU
MÉRIDA

En el Día de la Libertad de Expresión, seis asociaciones de periodistas sumaron fuerzas para presentar una propuesta ante el Congreso del Estado de Yucatán, exigiendo servicios de salud, vivienda, seguridad, profesionalización, entre otros temas para periodistas.

Daniel Barquet, presidente de la Unión de Periodistas Independientes de Yucatán, Eligio Ancona expuso que encuentran la necesidad de crear una Ley de Protección a Periodistas a nivel local, en la búsqueda de condiciones dignas para “un gremio que ha sido muy castigado”.

Lamentó que hay elementos de la fuerza pública que “utilizan la placa para agredir al gremio”, razón por la cual una de las exigencias es la creación de un Organismo Público Autónomo con Personalidad Jurídica y Patrimonio Propio que proteja, reconozca, garantice y procure el ejercicio de la libre expresión, así como una Comisión de Mediación y Arbitraje de la libertad de Expresión entre periodistas, Gobierno y/o particulares.



▲ Como parte de las propuestas presentadas por las asociaciones, está la creación de una fiscalía especializada que investigue y persiga los delitos cometidos en contra de periodistas y/o sus familias con motivo del ejercicio libre del periodismo. Foto Cecilia Abreu

Como parte de las propuestas, también piden la existencia de una fiscalía especializada que investigue y persiga los delitos cometidos en contra de periodistas y/o sus familias con motivo del ejercicio libre del periodismo.

En ese mismo sentido, solicitaron que instauren medidas orientadas hacia su protección, tales como

el derecho de autor y el secreto profesional.

Yoisi Moguel, presidente de la Asociación de Comunicadores y Periodistas de Yucatán, apuntó que esta propuesta tiene la intención de que la diputación local cree una iniciativa considerando los 11 puntos que fueron señalados, entre ellos, la seguridad social, la profesio-

nalización, el ejercicio libre de la profesión, entre otros.

“Una Ley que dignifique a quienes ejercemos la labor de periodistas, pero sobre todo que podamos tener garantías para poder ejercer”.

La comunicadora explicó que también proponen contar con un órgano que pueda mediar con las autoridades en conflictos con colegas.

“Cumplimos la labor todos los días de escucharlos y ser su voz, en este día venimos a pedir que, por favor, los 25, sean la voz de cada uno de nosotros, necesitamos ya en Yucatán dar un paso adelante, ser un Estado justo, plural y con respeto pleno al ejercicio de cualquiera, incluyendo a periodistas que necesitamos de la libertad de expresión”.

Iván Duarte, también entregando la propuesta, señaló que este paso es histórico en Yucatán, pues en otras entidades del país el gremio está en pleito y “aquí dar un paso más allá del ego personal, ya es un avance”. El objetivo, abundó, es que las y los periodistas se sienten protegidos.

Entre los puntos que piden abordar, también exigen la profesionalización, brindando cursos y talleres, así como la creación de un fideicomiso o fondo asistencial para periodistas en el estado de Yucatán de manera tripartita, con aportaciones de los propios periodistas, de la sociedad civil que así lo considere y del gobierno en sus tres niveles.

También que el sector Salud del Estado proporcione el servicio de atención Médica a periodistas.

Comunicadores piden cumplimiento de sus derechos en Mérida

CECILIA ABREU
MÉRIDA

“Es momento de que tomen la voz por nosotros y planteen en el Pleno del Congreso nuestra propuesta de tener las garantías, la seguridad y el pleno respeto a nuestros derechos para poder ejercer nuestra labor, que es de suma importancia para la sociedad”, Yoisi Moguel, presidente de la Asociación de Comunicadores y Periodistas de Yucatán.

Esta mañana del 7 de junio, celebrando el Día de la Libertad de Expresión, asociaciones de periodistas co-

locaron una ofrenda floral en el Monumento a la Patria, anunciando que entregarán este mismo día una iniciativa en el Congreso Estatal en la búsqueda del cumplimiento de sus derechos.

Yoisi Moguel, presidente de la Asociación de Comunicadores y Periodistas de Yucatán, expresó que este día es importante para el gremio, especialmente gracias a los avances que han tenido al unirse.

“Se está realizando esta ceremonia para reconocer a otros compañeros, pero los que siempre venimos a este lugar hoy damos un paso muy importante porque al

medio día seis agrupaciones de periodistas vamos a acudir al Congreso del Estado a presentar una propuesta”.

Informó que la propuesta que presentarán fue consensada entre las seis agrupaciones participantes para crear una legislación que dignifique al gremio y otorgue garantías para el ejercicio de la profesión.

Tras un año de mesas de trabajo y escuchar las propuestas de colegas incluso de otros municipios realizarán esta presentación, dijo. También dio a conocer que será con la Junta de Gobierno y Coordinación Política con quien intenta-

rán establecer diálogo.

“Yo creo que es momento de que alguien más asuma la voz por nosotros que todos los días le damos voz a todos los sectores sociales y económicos de Yucatán, pero sobre todo, creo que es momento de que los diputados valoren y tengan en cuenta nuestra petición”.

Destacó que las y los periodistas siempre están detrás informando a la sociedad las exigencias y lo que ocurre, sin embargo, ya es tiempo de que también les den voz.

Reconociendo que de forma aislada no alcanzarían las garantías que exigen como parte de la ciu-

dadanía, la Unión de Periodistas Independientes de Yucatán, Eligio Ancona, la Asociación de Mujeres Periodistas y Comunicadoras de Yucatán, la Asociación Nacional de Locutores de México, delegación Yucatán, la Asociación de Cronistas Deportivos de Yucatán (Acrodey), el Foro Nacional de Periodistas y Comunicadores A.C. así como la Asociación de Comunicadores 7 de junio A.C., se unieron por esta exigencia.

Derecho a la salud, al ejercicio de la profesión, seguridad, justicia salarial, profesionalización, son algunos de los temas que visibilizan.



Mayo, mes histórico en movimiento de pasajeros en aeropuerto de Mérida

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Yucatán registra de nueva cuenta logros sin precedentes en materia de turismo, ya que el mes pasado ha sido el mejor mayo en la historia del estado en movimiento de pasajeros en el Aeropuerto Internacional de Mérida Manuel Crescencio Rejón.

De acuerdo con datos oficiales, la central aérea yucateca tuvo un movimiento de 292 mil 359 personas, lo que representó un crecimiento del 13.97 por ciento en comparación con el mismo mes, pero del año pasado.

Mientras que, de enero a mayo este 2023, el Aeropuerto Internacional de la capital yucateca registró 1.5 millones pasajeros, que significa un crecimiento del 35.77 por ciento, respecto del año pasado.

Yucatán está teniendo buenos niveles de turismo luego de atravesar la peor pandemia de la historia, por lo que el estado se sigue transformando y avanzando en la materia ampliando y mejorando la variedad de atractivos turísticos que ofrece al público internacional.

El diciembre pasado se entregó un certificado al pasajero número 3 millones, Alberto Flores Torres, al superar la cifra más alta, obtenida en 2019, cuando

se registró un flujo de 2.8 millones de viajeros, reflejo del desarrollo y posicionamiento del destino.

Sumado a ello, el estado ha incrementado su conexión aérea, al inaugurar 2 rutas directas: Guanajuato-Mérida, que operan Volaris y Viva Aerobus, así como Mérida-Guatemala y Mérida-Flores, de TAG Airlines, con 4 y 3 vuelos a la semana, respectivamente, y tarifas competitivas.

Por otra parte, Vila Dosal y directivos de Viva Aerobus anunciaron que el territorio contará con una nueva base operativa o hub de la firma en el Aeropuerto de Mérida, producto de las gestiones del Gobernador, con lo que se permitirá que 3 naves pernocten; con ello, incrementará la conectividad de la región y se generarán 600 empleos entre directos e indirectos.

También, Yucatán está conectado a través de 11 rutas nacionales, a urbes como Ciudad de México, Guadalajara, Monterrey, Tuxtla Gutiérrez, Veracruz, Villahermosa, Tijuana y Oaxaca; en lo que resta de este año, se sumarán Toluca, León y Querétaro, al igual que 8 internacionales, a Toronto, Canadá; Houston, Miami, Dallas y Oakland, Estados Unidos; La Habana, Cuba, y Ciudad de Guatemala y Flores, Guatemala.



▲ De acuerdo con datos oficiales, la central aérea yucateca tuvo un movimiento de 292 mil 359 personas, lo que representó un crecimiento del 13.97 por ciento. Foto jusaeri

Sureste mexicano, zona con mayor rezago en vacunación infantil

JUAN MANUEL CONTRERAS
MÉRIDA

El sureste mexicano es la zona que presenta mayor rezago en cuanto a menores de 1 a 2 años de edad con su esquema completo de vacunación. En el norte del país, el promedio de cobertura es del 53.9 por ciento; mientras en dicha zona promedia un 19.8 por ciento según la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut) 2022.

Acorde a dicho documento, el esquema completo en niños entre 1 y 2 años de edad contempla las vacunas del BCG (una dosis); Hepatitis B (tres dosis); Pentavalente (tres o cuatro dosis); Neumocócica (dos dosis); Rotavirus (dos dosis); y Triple Viral (una dosis).

Martha Avilés, infectóloga pediatra jefa del Servicio de Infectología del hospital infantil de México Federico Gómez expuso a manera general que el sureste presenta

la más baja cobertura de vacunación del país.

“Pareciera que los estados más desarrollados tienen más índice de vacunación y los estados del sur puede que tengan menor infraestructura y economía desarrollada y esto se refleja en la vacunación”, comentó en rueda de prensa.

En cuanto a las coberturas sectoriales de vacunación, según el Centro Nacional para la Salud de la Infancia y Adolescencia (Censia) Yucatán tiene una cobertura

promedio del 82.2 por ciento en niños de un año.

La vacuna hexavalente registra una cobertura del 85.3 por ciento; la del sarampión, rubéola y parotiditis del 79.2 por ciento; y la del neumococo una cobertura del 82.2 por ciento en el estado. Reconoció que el porcentaje ideal de cobertura es del 95 por ciento.

En la población de niños de 4 y 6 años, ese mismo organismo informó que la cobertura promedio en niños de

4 años es del 86.5 por ciento; mientras en los de 6 años la cobertura promedio es de 79.3 por ciento en Yucatán.

Martha Avilés destacó que de acuerdo al Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), el mundo enfrenta alerta roja en materia de salud infantil y en el caso específico de la península de Yucatán, las niñas y los niños no cumplen con todo el esquema de vacunación, lo que les pone en riesgo de sufrir enfermedades.

Mujeres logran impulsar producción de tilapia hasta 40 toneladas al año

Vila Dosal constata apoyo otorgado a seis trabajadoras de la unidad rural Ixcay

DE LA REDACCIÓN
HALACHÓ

Mujeres trabajadoras de la unidad rural de cultivo de tilapia Ixcay reciben apoyo a través del equipamiento del centro y capacitación, con lo que han logrado impulsar su producción de hasta 40 toneladas al año, en beneficio de la economía local.

En gira de trabajo por el municipio de Halachó, con el alcalde anfitrión, Rodolfo Castillo Huchim, el gobernador Mauricio Vila Dosal constató los resultados del impulso a esta granja acuícola y entregó tanto certificados de vivienda como apoyos del programa *Mejora tu secu*.

En la comisaría de Santa María de Acú, el gobernador conoció a las seis socias que integran la cooperativa Ixcay y constató el respaldo que se les ha brindado, con el objetivo de que cada vez se produzca más y, con ello, fomentar la creación de más empleos en esta comunidad.

Vila Dosal recorrió las instalaciones y vio los procesos de siembra, engorda y cosecha que realizan, para después comerciar el producto, el cual llega a diferentes municipios, como Mérida.

Ofelia Aracely Canul Pec agradeció al gobernador por su apoyo para hacer realidad esta unidad, que representa el sostén económico de seis familias y la independencia de las socias, con 17 años trabajando en este lugar.

“Empezamos con bordados y, luego, iniciamos criando peces y vimos el potencial que tenía, así que dejamos el bordado para empezar con la crianza de tilapia y, a este sueño, se sumó su apoyo con el equipamiento y remodelando el lugar, lo que ha impulsado, sin duda, nuestro negocio; gracias porque con esta unidad aprendimos a tra-



▲ En la comisaría de Santa María de Acú, luego de conocer a las seis socias que integran la cooperativa Ixcay, el gobernador Mauricio Vila recorrió las instalaciones y vio los procesos de siembra, engorda y cosecha de tilapia. Foto gobierno de Yucatán

bajar, a valorarnos y somos las que sustentamos nuestro hogar sin depender de nadie”, compartió la mujer.

“Es como si nos hubieran abierto la puerta a más oportunidades de incrementar nuestra producción”

Canul Pec indicó que antes sólo contaban con una vieja mesa, donde se cortaba el pescado; un día, llegó per-

sonal del gobierno del estado que en un recorrido vio cómo trabajaban y, “al observar las condiciones, nos ayudaron a modernizar el lugar y, ahora, de esa mesa, pasamos a un gran equipo, que nos funciona para limpiar el pescado; ahí, lo empaquetamos y ya está listo para enviarlo. Tenemos más clientes y es como si nos hubieran abierto la puerta a más oportunidades de incrementar nuestra producción”.

Sobre lo anterior, el director de Acuicultura de la Secretaría de Pesca y Acuicultura Sustentables (Sepasy), Miguel Ángel Vela Magaña, indicó que, desde 2019, la actual administración dirigió más de 2.5 millones de pesos, con lo que se logró que la pro-

ducción del centro pase de 11 a 31 toneladas.

“Por instrucciones del gobernador, destinamos varios apoyos: con esquemas como *Peso a Peso*, se intervino la infraestructura, con mejoras de las actividades de tecnología, para mejorar la calidad de producción; el tema de proceso de cadena de valor, y la capacitación de un especialista, para las mejoras en los procesos internos del manejo de agua, así como se dotó de equipamiento e insumos acuícolas”, indicó el funcionario.

Apoyos a escuelas y viviendas

Junto con el titular de la Secretaría de Educación (Segey), Liborio Vidal Agui-

lar, Vila Dosal otorgó paquetes de *Mejora tu secu*, que atiende a 250 escuelas matutinas y vespertinas, a través de la entrega de 6 mil piezas, como proyectores, basureros, pintura, impermeabilizante y kits deportivos, con una inversión arriba de 8.6 millones de pesos, en beneficio de 65 mil 114 estudiantes.

Finalmente, el gobernador encabezó la distribución de certificados del programa Vivienda Social para este municipio, en el que se realizarán 22 acciones, entre cocinas ecológicas, baños y habitaciones, a través del ejercicio de más de 1.8 millones de pesos, para mejorar las condiciones de los hogares de las personas que más lo necesitan.



DEMOSTRACIÓN CULINARIA

Sabores de Yucatán, en la Semana de América Latina y el Caribe en Francia

La capital gastronómica mundial dio la bienvenida al estado, y en este marco el chef Wilson Alonso deleitó a comensales con un emblemático platillo regional

DE LA REDACCIÓN PARÍS

En la décima Semana de América Latina y el Caribe (SALC), la administración del gobernador Mauricio Vila Dosal y la Embajada de México en Francia ofrecerán al público de este país una demostración culinaria, a cargo del chef yucateco Wilson Alonso Baez.

Este encuentro, que consiste en un homenaje a dichas regiones, es organizado por el Ministerio de Relaciones Exteriores francés y el instituto Le Cordon Bleu, la escuela de mayor reconocimiento, a nivel internacional, en la formación de profesionales de las industrias gastronómica y de hostelería.

Incluye 400 actividades culturales, científicas, políticas, económicas y festivas, en las que Yucatán es uno de los grandes territorios invitados y la gastronomía es su principal embajadora; a través de sus sabores y preparaciones, dará pie a un intercambio cultural con esta región europea.

La delegación de la entidad, a cargo de la titular de la Secretaría de Fomento Turístico (Sefotur), Michelle Fridman Hirsch, recibió a personalidades del ramo, medios de comunicación y estudiantes del Le Cordon Bleu, en uno de los denominados Maratones Gastronómicos.

A lo largo de un año, el territorio ha abanderado sus platillos para mostrar al mundo su grandeza, pues reflejan a un pueblo cuyas tradiciones y cultura maya se mantienen vivas, además de que la comida es uno de los principales ejes conductores del desarrollo social y económico del destino.

Juntos transformemos Yucatán GOBIERNO DEL ESTADO | **SSY** SERVICIOS DE SALUD DE YUCATÁN | **SALUD** SECRETARÍA DE SALUD | **YUCATÁN**

SÍNTOMAS POR GOLPE DE CALOR

CASOS LEVES

- Aceleramiento de los latidos del corazón
- Dolor de cabeza
- Debilidad
- Mareos, náuseas o vómitos

CASOS GRAVES

- Piel roja, caliente y seca pero no sudorosa
- Pulso acelerado y fuerte
- Problemas para respirar
- Contracción involuntaria de los músculos
- Confusión o pérdida del conocimiento

RECOMENDACIONES

- Si presentas síntomas, acude a tu unidad de salud más cercana
- Bebe pequeños sorbos de agua para que puedas hidratarte
- Aplica paños húmedos en el cuerpo, en tu frente y nuca
- Ubícate en un lugar fresco, a la sombra o ventilado

Ante un golpe de calor, acude a la unidad de salud y evita automedicarte

salud.yucatan.gob.mx

Renán Barrera lleva programa *Mejora de Vivienda* directo a las comisarías

Presidente municipal puso en marcha las mesas de atención para recibir solicitudes

DE LA REDACCIÓN MÉRIDA

El ayuntamiento de Mérida trabaja con políticas públicas enfocadas a cuidar y proteger a las familias del municipio, principalmente dotándolas de servicios básicos, espacios públicos acordes a sus necesidades, programas sociales y viviendas dignas para elevar su calidad de vida, aseguró el edil Renán Barrera Concha.

En el inicio de recepción de solicitudes para el programa *Mejora de Vivienda* en la comisaría de Candel, el presidente municipal informó que esta acción enfocada a las 47 comisarías consiste en colocar mesas de atención que brinden información, reciban solicitudes y den seguimiento a las mismas.

Barrera Concha explicó que este programa identificará los hogares que presentan una condición de pobreza moderada o extrema que tengan problemas de hacinamiento, carezcan de piso, techo firme, sanitario o excusado en las comisarías de Mérida.

"Un gobierno eficaz es aquel que no les quita el tiempo a las y los ciudadanos, sino que acude a proponer programas y acciones que atiendan los problemas e inquietudes que existen en la comunidad, que eleven la calidad de vida de las familias y que permitan crecer parejo y con justicia social", expresó.

El alcalde indicó que, con la participación de las autoridades auxiliares, se identificarán e incorporarán al plan municipal de vivienda las necesidades de las comisarías, para coordinar las acciones necesarias para darles atención.

"Sacar los programas de un escritorio y llevarlos al lugar donde están las necesidades es lo mejor que puede hacer una autoridad, porque en muchas ocasiones la gente por falta de información o facilidades no logra ni siquiera conocer cuáles son los

requisitos para acceder a estos programas municipales y aquí con el apoyo de las y los comisarios vamos a acercar este programa a sus localidades", dijo.

Barrera Concha informó que estas mesas de atención están especialmente diseñadas para atender Zonas de Alta Prioridad (ZAPS) y acercar los servicios de uno de los programas más exitosos del ayuntamiento a las comisarías, donde existen muchos temas por resolver como hacinamiento, pobreza y viviendas dignas.

Por su parte, las y los beneficiarios del programa agradecieron a Renán Barrera por acercar este servicio para que otras personas, como ellos, tengan la oportunidad de acceder a un apoyo de vivienda y mejorar su calidad de vida.

"Agradezco al alcalde por escuchar mi solicitud y por el apoyo de vivienda que se me dará, porque soy madre soltera y me encargo de mis tres hijos entonces era algo que necesitaba mucho. Ojalá y Renán siga apoyando a más gente como yo que en verdad lo necesitamos", expresó María Asunción Hu Noh.

"Estoy muy feliz y emocionada, porque si no fuera por este apoyo que nos está dando el ayuntamiento no tuviese una casita para vivir, y estoy encantada con la ayuda que nos está dando nuestro alcalde", mencionó Gladys Garrido Noh.

Barrera Concha expuso que para este 2023, a través del Fondo de Aportaciones a la Infraestructura Social, el ayuntamiento de Mérida aplicará 310 millones de pesos que se invertirán en acciones de vivienda, construcción y rehabilitación de calles, ampliación de redes de agua potable y electrificación, construcción y rehabilitación de parques y espacios públicos y deportivos, entre otros.

En una primera priorización se distribuyeron 267 millones que llegaron a un total de 43 mil 325 beneficiados.



▲ La intención del proyecto es aprobar 537 solicitudes en este periodo, que representan poco más de 706 apoyos para cuartos dormitorios, sanitarios, techos y pisos firmes. Foto ayuntamiento de Mérida

A su vez, María José Cáceres Delgado, directora de Desarrollo Social, explicó que las mesas de atención del programa de *Mejora de Vivienda* estarán abiertas del 9 de junio al 4 de julio en las 47 comisarías del municipio. "Todas y todos tenemos derecho a

una vivienda digna y este Ayuntamiento encabezado por Renán Barrera ha realizado un trabajo constante y sostenido para hacer realidad ese derecho y estas mesas de atención están especialmente diseñadas para atender estas necesidades" dijo.

Agregó que la intención de este proyecto es realizar y aprobar 537 solicitudes en este periodo que representan poco más de 706 acciones de vivienda como cuartos dormitorios, sanitarios, techos, suministro de biodigestor y pisos firmes.





AHORA PARA PERSONAS CON **DISCAPACIDAD AUDITIVA**

REGÍSTRATE PARA RECIBIR ATENCIÓN ESPECIALIZADA

1 Enviando un mensaje de texto al **99 96 35 83 71**

2 Escanea para llenar el formulario

¿QUÉ HACER EN CASO DE EMERGENCIA?

1 Desde tu celular **marca 9 1 1**

2 Recibirás un enlace vía mensaje de texto para activar una videollamada de solo una vía, donde podrás chatear con un agente especializado de la Secretaría de Seguridad Pública que **podrá verte por video para dar seguimiento y atender tu emergencia.**

***Recuerda que el o la agente sólo podrá visualizar tu emergencia por video mientras dure la llamada y esté activo el chat. .

Gracias a la tecnología del Centro de Monitoreo C5i, **Yucatán se coloca a la vanguardia en atención a emergencias de personas con discapacidad**



GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN



IN YOUR OWN LANGUAGE

Turkey

EDUARDO DEL BUEY

ON MAY 28TH, Turkish Islamist President Recep Tayyip Erdogan was re-elected for another five years against his left of center opponent by 52 percent to 48 percent. His party won a majority of seats in parliament, leaving the opposition with no clout whatsoever.

THIS WIN IS surprisingly narrow since Erdogan has jailed many of his political opponents and journalists, closed many opposition newspapers, and alienated the country's Kurdish minority.

INDEED, ERDOGAN'S POOR performance in managing the recent earthquake in which over 50 thousand people died, together with the sad state of the Turkish economy may well have mitigated against a wider margin of victory.

Erdogan first came to power as Prime minister in 2003 and was hailed as a reformer in his early years

THE RESULT IS a deeply divided country that shows no indication of coming together anytime soon.

ERDOGAN FIRST CAME to power as Prime minister in 2003 and was hailed as a reformer in his early years. He slowly evolved into an authoritarian leader who ran for the ceremonial Presidency in 2014 when he could no longer run for Prime Minister. His party lost its majority in parliament for several months in a 2015 vote, and then months later, in 2016, Turkey witnessed its first violent attempted coup for decades.

BUOYED BY HIS supporters, Erdogan countered the coup attempt successfully, fired some 150 thousand civil servants whom he believed opposed him, and detained over 50 thousand people.



▲ "This win is surprisingly narrow since Erdogan has jailed many of his political opponents and journalists, closed many opposition newspapers, and alienated the country's Kurdish minority". Foto Ap

HE NARROWLY WON a 2017 referendum granting him sweeping presidential powers, including the right to impose a state of emergency and appoint top public officials as well as intervene in the legal system. A year later, he enjoyed an outright victory in the first round of a presidential poll.

SINCE THEN, TURKEY has evolved into an authoritarian state. Erdogan has developed a close friendship with Russian president Putin, going so far as to purchase major weapons systems from Russia at the displeasure of his NATO allies.

ERDOGAN HAS ALSO refused to sanction Russia for its invasion of Ukraine, providing Putin with an economic ally who allows Russia to circumvent U.S. and EU sanctions.

PUTIN APPEARS TO be his role model, and Erdogan seems to want to emulate him and other Central Asian autocrats as he melds Islamism, nationalism and national nostalgia into a solid political brand.

IN FOREIGN POLICY, Erdogan has emulated his Russian friend in his attempts to revive the Ottoman Empire, expanding his country's reach into the Middle

East, the Turkic republics of Central Asia, and Africa.

SAMI HAMDI, THE managing director at International Interest, a political risk firm focusing on the Middle East, said that Erdogan's policies are also aimed at increasing Turkey's soft power, particularly in the Muslim world, a continuation of the legacy of the Ottoman Empire, which ruled vast swaths of the Middle East, North Africa and the Balkans for centuries.

"AT THE SAME time, Turkey's rapidly expanding influence is rooted in Erdogan's ability to capitalize on Islamic soft power via his 'Islamist' rhetoric, enabling him to advance rapidly both politically and economically into multiple regions," he recently told Al Jazeera.

IN LIBYA, TURKEY intervened to support the United Nations-recognized Government of National Accord (GNA) in Tripoli against eastern-based forces and in 2020, backed Azerbaijan in a war with Armenia over the disputed Nagorno-Karabakh region.

ERDOGAN HAD SOUGHT to rebrand Turkey as a free agent, preferring to meld his relationship with the West as well as pursuing close

ties with Iran. He has courted China and Russia, intervened in Libya and Syria, and continues to battle Kurdish independence forces. He has also improved relations with Israel.

BUY WILL HIS growing economic problems force him to turn once again towards the West to secure much needed foreign investment.

IS THE WEST interested?

REPORTS INDICATE THAT the EU is appalled at Erdogan's democratic backsliding. The U.S. refuses to sell Turkey sophisticated weapons systems or equipment given growing Turkey's growing military ties with Russia.

CAN TURKEY SURVIVE another Erdogan presidency? It's hard to tell at this point. He doesn't follow a deliberate foreign policy course, preferring to depend on personal relations with leaders and a more transactional form of diplomacy.

TIME WILL TELL if his country can overcome its problems and revert towards a more democratic form of leadership. For now, it looks like status quo will remain the name of the game in both domestic and foreign policy.

edelbuey@gmail.com



LA RESACA 2.0

Un barco que se hunde

NORMANDO MEDINA

CON LOS MISMOS dirigentes, las mismas cúpulas disputando las candidaturas, las mismas estrategias fracasadas basadas en el odio al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, sin empatía hacia las mayorías y con la carencia de un proyecto alternativo de Nación, la oposición mexicana agrupada en la alianza Va por México enfrenta el proceso electoral de cambio de poderes de 2024.

APENAS FINALIZADAS LAS elecciones de gobernador en Coahuila y el Estado de México, los dirigentes del PRI, PAN y PRD se reunieron para repartir culpas, pero sin reconocer las suyas ya que carecen totalmente de autocrítica, por lo cual siguen sin nada que ofrecer más que su odio escatológicamente absurdo.

NO PODÍA FALTAR su mitomanía que los aleja de la realidad y de las

victorias electorales. Sólo así puede explicarse que el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, carente de liderazgo, calidad moral y autoridad haya apurado burdamente a Movimiento Ciudadano: "último llamado a MC a que piensen en México antes de sus intereses". Como si votar en contra de la constitucionalidad del apoyo a adultos mayores, obstaculizar obras de beneficio colectivo, concesionar minas, agua etcétera a voraces privados nacionales y extranjeros, por citar unos cuantos ejemplos, fuera pensar en México.

LA RESPUESTA DEL líder sempiterno de MC fue devastadora: "han fracasado una y otra vez, y quieren que nosotros no subamos al Titanic. Nos quieren de violinistas en su orquesta imaginaria". Con todo el dinero de las élites, sus medios de difusión, sus mentiras y su odio, Va por México del magnate Claudio X. González, es un enorme barco que se hunde. Con el Estado de México y sus 17 millones de habitantes, ya son 22 las entidades en manos de Morena.

LOS DIRIGENTES DEL PRI, PAN y PRD, varios de sus medios de difusión y sus redes sociales, siguen con su triunfalismo que a la luz de resultados es anticipo de una derrota más que contundente en 2024 cuando se juegan su permanencia, porque su pertinencia hace mucho la perdieron. "Nos pongan a quien nos pongan, vamos a ganar las elecciones", dijo Marko Cortés. La mitomanía no es una estrategia, es una patología. De nada sirvió que Claudio X. González hiciera campaña en el Estado de México, ni las carretadas de dinero repartido en medios de difusión, encuestadoras, operadores y votantes. ¿Dónde quedó el empate técnico que gritaban a los cuatro vientos? El triunfalismo sin sustento es patético. Definitivamente la oposición mexicana tiene que mirar la realidad y ofrecer alternativas para mejorar lo que hay más allá de sus intereses cupulares y su odio. Y por supuesto, dejar de estar supereditados únicamente a lo que ocurra al interior de Morena.

En lo local

EN EL CIERRE de la convocatoria para la inscripción y entrega de documentos de los aspirante a la rectoría de la Universidad Autónoma de Quintana Roo, un total de 58 personas acudieron. Pero en la primera revisión la lista se redujo a 25 aspirantes registrados, de los cuales la Comisión Especial sacará la terna que entregará a la Junta Directiva. La pertenencia o no a la Universidad no es factor que determine si el aspirante será un excelente, bueno, regular, o mal rector(a). Por eso es necesaria la revisión de documentos, méritos, trayectoria profesional y de vida para tener cierto grado de certeza en la decisión final.

EN FIN, SON cosas que pasan en nuestro país y en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com



▲ "Con todo el dinero de las élites, sus medios de difusión, sus mentiras y su odio, Va por México es un enorme barco que se hunde". Foto Twitter @MarkoCortes

NOTICIAS DE OTROS TIEMPOS

Cuando el gobernador compró un barco

FELIPE ESCALANTE

EL 26 DE JUNIO de 1915, los yucatecos madrugadores debieron haber sido sorprendidos por la primera plana del diario, que traía la fotografía de un barco. Seguramente los chiquillos dedicados a vocear *La Voz de la Revolución* contribuyeron al despertar de quienes aún estuvieran un tanto dormidos, gritando el titular.

“EL SR. GOBERNADOR adquiere un hermoso barco americano para la nación”, rezaba el texto que enmarcaba la fotografía en cuestión. Parte de la febril actividad del general constitucionalista Salvador Alvarado fue precisamente comprar un navío. No habían pasado tres meses de haber sido nombrado gobernador y comandante militar del estado, cuando se hizo público el resultado de la transacción.



▲ “El buque no era nuevo, pero por lo que deja saber la nota, tampoco tenía mucho de haber sido construido, ya que contaba con un poderoso sistema de comunicación por telégrafo inalámbrico”. Foto *La Voz de la Revolución*, 26 de junio de 1915

El barco recién comprado llevó antes el nombre de Howar y estaría destinado a cubrir la ruta entre Quintana Roo y Yucatán

EL BUQUE, QUE llevaría el nombre del general Maclovio Herrera, no era nuevo, pero por lo que deja saber la nota tampoco tenía mucho de haber sido construido, ya que contaba con un poderoso sistema de comunicación por telégrafo inalámbrico cuyo alcance era de 500 millas a la redonda.

LLAMA LA ATENCIÓN el nombre que llevaría la embarcación, pues Maclovio Herrera se distinguió como integrante de la División del Norte, el ejército de Pancho Villa, que para entonces encabezaba las huestes de la Convención de Aguascalientes. Herrera había roto con Villa y se negó a desconocer a Venustiano Carranza, por lo que fue perseguido hasta que los villistas le dieron muerte en abril de 1915. Sin embargo, el militar era completamente ajeno al contexto peninsular.

LA NOTA PROPORCIONA varios datos, comenzando con el primer nombre del navío, que había sido adquirido de la Yankee Salvage Association, empresa que había enviado el barco correo

a Yucatán para participar en el salvamento del cañonero *Progreso*, que había sido dinamitado y hundido por partidarios del movimiento soberanista que promovió Abel Ortiz Argumedo. El barco recién comprado llevó antes el nombre de *Howar* y estaría destinado a cubrir la ruta entre Quintana Roo y Yucatán, “pues según los peritos en la materia, tiene magníficas condiciones para navegar por la Península en general”.

ENTRE LAS CARACTERÍSTICAS del *Howar* estaba que alcanzaba los 10 nudos por hora. Sus medidas eran 160 pies de eslora, nueve de puntal y 20 de manga. Poseía dos máquinas motrices y caldera escocesa, y capacidad para 200 perso-

nas. Adquirirlo le costó al gobierno constitucionalista la friolera de 5 mil dólares.

Adquirir el navío le costó al gobierno constitucionalista de Salvador Alvarado la friolera de 5 mil dólares

LA SELECCIÓN DE palabras en *La Voz de la Revolución* no era casual. La nota recaló que el barco era de la Nación, y aunque prestaría servicio en la península, en última

instancia el gobierno federal podía requerir que fuera trasladado a otro puerto. El propio Alvarado había informado a Carranza “dándole cuenta de pertenecer ya dicho buque correo a la República y de estar a su superior disposición”.

EL HOWAR O Maclovio Herrera no duró muchos años al servicio de Yucatán. El proyecto de Salvador Alvarado fue cuidadosamente desmontado por sus sucesores y esto implicó que ya no se diera continuidad a iniciativas para que la entidad tuviera control de la comercialización de fibra de henequén, y el barco fue utilizado un tiempo para transportar el sosquil. Se perdió así la oportunidad de contar con una flota propia.

felipe@lajornadamaya.mx

DE EN MEDIO



CULTURA INAH



▲ Cuando los pobladores de la comunidad de Cuyuxtlahuac, Guerrero, encontraron los huesos de un animal prehistórico a la orilla de un río hace más de un año creyeron que se trataba de extrañas piedras; sin embargo, hace unos

días, arqueólogos del INAH confirmaron que eran vestigios fosilizados de un gonfoterio, un pariente prehistórico del elefante que llegaba a alcanzar hasta 2.70 metros de altura. Fotos INAH



No convertir nuestros mares en fosas de desechos, llamado en Día de los Océanos

Es de gran relevancia todo lo que podamos hacer por ellos, sostuvo Rubén Presuel

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

La invitación en este 8 de junio, Día Mundial de los Océanos, es que no convirtamos los mares en un gran vertedero de desechos; hoy en día, los cuerpos de agua están llenos de plástico y amenazados por los microplásticos, que son omnipresentes en la vida diaria, destacó Rubén Presuel, maestro en Ciencias del Mar.

"Haciendo esfuerzos sencillos ayudamos a conservar los océanos y a su vez mantenemos vivas a millones de especies que en ellos habitan; cobra gran relevancia todo lo que podamos hacer a favor del medio ambiente, en particular del océano", señaló.

Debe tomarse en cuenta, dijo, que tres cuartas partes del planeta están ocupadas por agua y representan una gran frontera inmediata para todos los que viven cerca y lejos del mar, porque a su vez sostiene las pesquerías, las comunidades y el turismo de sol y playa.

El docente apuntó que actualmente, el cambio cli-



▲ Uno de los temas que preocupa al maestro en Ciencias del Mar es el aumento del recalc de sargazo, muestra de que la salud del planeta está en riesgo. Foto Juan Manuel Valdivia

mático, el aumento de los niveles de CO₂, el incremento del nivel del mar y otras problemáticas nos hacen voltear a ver y reflexionar sobre la importancia y cuidado de la gran biodiversidad que existe en los océanos y en particular

el almacén y sumidero de carbono que constituye el primer eslabón o el fitoplancton o el plantón submarino, las algas y todo lo que está ahí dándole vida a nuestros océanos.

El también miembro del Consejo Asesor para las

Áreas Naturales Protegidas de Quintana Roo manifestó que la vida marina sólo está en la primera capa, hasta donde llega la luz del sol, pero más allá los océanos son desiertos.

"El exceso de carbono en la atmósfera está cambiando

el clima, hay más huracanes, se eleva el nivel del mar, amenaza las poblaciones inmediatas y amenaza la vida entera en el planeta", subrayó.

También hizo mención que las aguas residuales, que no tienen tratamientos adecuados porque las comunidades no tienen este sistema, terminan contaminando el mar.

Además, dijo que ha trabajado por años atendiendo problemas de la erosión costera en Quintana Roo y Yucatán, y un tema preocupante es el claro aumento del recalc masivo de sargazo que ha invadido todo el Caribe de México y el Caribe internacional, y todo ello es una señal, alerta y termómetro que muestra que la salud del ecosistema, del océano y del planeta está en riesgo.

El catedrático sostuvo que la vida empieza y termina en el mar, por lo que solicitó hacer no sólo el día, sino el año y la década del océano, contribuyendo a no dejar desechos, a que las pesquerías respeten las vedas, y que las ciudades y ese paisaje tan hermoso que se tiene cuando se vive junto al mar sea apreciado y valorado.

Autoridades y activistas llevan a cabo monitoreo de plásticos en el santuario de Xcacel-Xcacelito

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

La Secretaría de Medio Ambiente de Quintana Roo (Sema), la Organización de las Naciones Unidas (ONU), el Instituto de Biodiversidad y Áreas Naturales Protegidas de Quintana Roo (Ibanqroo) y asociaciones locales participaron en la toma de muestra de fragmentos de plásticos en las playas de Xcacel-Xcacelito.

Javier Carballar Osorio, director del Ibanqroo, comentó que lo anterior fue

en relación al marco del Día Mundial del Medio Ambiente, donde el gobierno de Quintana Roo se convirtió en el quinto ente subnacional que se suma al compromiso global por la nueva economía de los plásticos, donde estuvo presente Peter Grohmann, coordinador residente de la Organización de las Naciones Unidas en México.

En ese sentido, explicó que esta actividad se desarrolló en Xcacel-Xcacelito, santuario de la tortuga marina, para aplicar una nueva metodología que pretende hacer cien-

cia ciudadana con la finalidad de mejorar la información existente acerca de los plásticos que se recolectan.

Dijo que si bien se hacen y se han venido haciendo en los últimos años muchas limpiezas de playas, los datos recabados no tienen el mismo rigor en todos y cada uno de los puntos costeros.

"Entonces se utilizó una nueva metodología en la que se seleccionan 100 metros de playa y se dividen en cinco o 10 metros y al azar se eligen cinco de estos grupos de playas en lo que se recogen

y se cuantifican los residuos sólidos que se encuentren", subrayó Carballar Osorio.

Sostuvo que con esta metodología, que es un poquito más rigurosa, se puede comprobar en diferentes épocas del año la cantidad de basura que está llegando a nuestras playas y con este muestreo se puede comparar diferentes playas.

"Lo que hicimos en Xcacel-Xcacelito fue aprender de esta nueva metodología y utilizarla. Estamos desarrollando los resultados para poderlos tener con una buena

revisión, un buen análisis y estar efectuando constantemente esta limpieza con esta metodología y tendremos a lo largo de los años una información mucho más robusta y eficiente para tomar las medidas preventivas y correctivas para no tener tantos plásticos que afecten a la vida marina, que se encuentra justamente en esta franja del ecosistema marino costero", detalló.

Agregó que esta actividad formó parte de la conmemoración del Día Mundial del Medio Ambiente, que fue el pasado 5 de junio.



Gladys: Danzar contra la montaña

RULO ZETAKA

Observar, en mi lengua natal significa desprender aroma y que se vaya flotando en el viento.

Hoy vengo a contarles algo que tengo que contar, aunque no se si me acuerdes, por lo que me volveré a presentar. Hace una vida, un ser al que llamaremos escribano narró mi historia, toda en tiempo presente, donde mis ancianas raíces llevan muchas generaciones enterradas, reverdecido. Aunque soy pequeña, la mano de los barbados me ha propagado por todo el mar interior, entre lo que ustedes llaman Europa y lo que llaman África, y cuando vuelvo a escapar de las macetas me gusta arraigarme frente a la mar. Desde ahí, en el borde del gran cuenco, empieza esta historia.

Cuando mi aroma se desprende sobre las olas puedo mirar todo el cuenco, por encima y por debajo, y así conocer muchísimos seres que no arraigan raíces, sino que flotan, navegan, nadan y vuelan bajo los mares. Hace relativamente poco en la vida de ellos, empecé a observar unos pedruscos oscuros, se asoman a respirar fuera del cuenco y luego se vuelven a sumergir. Para ellos soy virtualmente invisible, pequeñitas algas que no se pueden pegar en sus espiráculos o que no encuentran sobre su piel.

Cuando el viento sopla fuerte mis hojas vuelan, y es así como tuvimos nuestro primer encuentro, al contacto reconocimos una existencia vital tan diferente que deseamos aprender de la otra, yo quería saber que era el mar, ella que era el tiempo. El pedrusco me dijo que se llamaba Gladys, que era la madre de todas las que venían con ella y se asomaban de cuando en cuando, yo le dije que todas mis hermanas e hijas teníamos el mismo nombre, Romero, pues nuestros nombres secretos solo nos los decíamos entre nosotras.

Gladys me llevó al mar, mi aroma se perdía tan rápidamente que tuve que hacer muchos viajes y hoja a hoja me iba deshaciendo en el océano, así reconocí un mundo intocable para mis raíces, pero rico de múltiples maneras. Gladys me contó que había un ser delicioso, y que honrar la tradición que unía a sus especies desde la primera generación significaba hacer una danza hasta el cansancio, ellas, el grupo de Gladys perseguía bancos de peces que, al final de la danza, terminaban alimentándolas.

La vida en el cuenco, para las abuelas de Gladys había sido siem-



▲ "Gladys embistió la montaña y fracturó su aleta, se escucharon gritos de sorpresa sobre la montaña, pero no con la intención de conversar sino para ahuyentar a las orcas que dejaron la montaña en la zozobra". Foto @ElDanteAguilera

pre la misma, jugar, honrar, convivir con otros seres y observar la costa tratando de reconocerse en la mirada de los otros, como lo hizo conmigo. Me dijo que me observó mucho tiempo porque las últimas tres generaciones habían recelado de los seres de la superficie: habían empezado a ver montañas que flotaban sobre el agua y que devoraban peces que no eran capaces de comer, ni con sus magníficos cuerpos enormes.

Gladys intentó hablar con las montañas, también danzó, cantó y gritó, pero las montañas nunca regresaron el llamado, parecían de otro mundo porque ningún ser ha sido tan sordo a los llamados de otro en toda la historia de la familia de Gladys, es decir, la historia del mundo.

Ella me llevó a la danza, ahí cantó, pero no honró, el banco de peces

danzarines también danzó, pero no se entregó. Concertaron y cuando estaban llegando a un acuerdo de su devenir, las garras de la montaña descendieron y se llevaron a la mitad del banco, la otra mitad terminó la concertación con una solicitud, necesitaban apoyo de la familia de Gladys, y de sus primas lejanas, para reducir la población de montañas que estaban mermando el equilibrio. En ese instante el canto cesó, Gladys embistió la montaña y fracturó su aleta, se escucharon gritos de sorpresa sobre la montaña, pero no con la intención de conversar sino para ahuyentar a las orcas que dejaron la montaña en la zozobra.

A partir de ese día Gladys empezó a enseñarle a su familia, y cada vez a más primas, que debían atacar las aletas de las montañas para poder seguir honrando la

danza ancestral que alimenta su existencia. Otras especies miraron y se sorprendieron, las fuerzas incommensurables de las montañas dudaban ante el embate de los pedruscos, esta lucha es por la vida de todas las especies del cuenco, dijo Gladys, viva la organización popular se convirtió en su clamor de batalla.

Por eso Gladys empezó a asomarse a la costa con insistencia, debería haber otros seres que no sean montañas, con quienes se pudiera dialogar y que hicieran correr la voz de auxilio. Ante el encuentro Romero decidió nuevamente llamarle al escribano, hay más historias de resistencia que narrar en este mundo, hay que echar raíces profundas para abatir montañas y con eso por fin, arraigarnos nuevamente a la vida.

@RuloZetaka

Transparente, recorrido escénico que aborda historia de mujeres trovadoras

JUAN MANUEL CONTRERAS
MÉRIDA

Transparente: Trovadoras Yucatecas es una producción dirigida por la artista escénica Mariana Landgrave, quien con su proyecto busca contar la historia de mujeres que, como su abuela, quisieron dedicarse a este género tradicionalmente dominado por hombres. El medimetraje se estrenará el próximo 24 de junio en el Teatro "Armando Manzanero".

El proyecto fue posible gracias al apoyo del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca) a través de su Sistema de Apoyos a la Creación y Proyectos Culturales; en un principio, contó Landgrave, su intención fue hacer una historia sobre las trovadoras yucatecas y el papel que juegan actualmente como mujeres representantes de este género.

A su vez, quiso "cruzar" toda la información recaudada en sus investigaciones con el relato de su abuela, quien en vida quiso ser trovadora pero no lo logró a razón de que se trata de un ámbito en el que impera el machismo.

Transparente es un recorrido por la casa de su abuela. Un paseo por su sala, su comedor, su cocina, y por el cuarto en donde falleció. El camino contempla una narrativa como si se visitara el inmueble en el que se recuerdan anécdotas de su infancia, cuando su abuela hacía música.



▲ El medimetraje *Transparente: Trovadoras Yucatecas*, de la artista escénica Mariana Landgrave, será proyectado el próximo sábado 24 de junio en la cineteca "Manuel Barbachano Ponce" del teatro "Armando Manzanero". Foto LJM

Del mismo modo, Landgrave aborda temáticas relativas a los problemas propios de la maternidad desde su historia familiar, pues su difunta abuela tuvo gran cantidad de hijos, lo que abonó a truncar su carrera musical. Todo esto, añadió, amenizado por trova hecha por mujeres yucatecas.

El Trío Filigrana, Las Hermanitas Pech y Las Trovadoras del Mayab son las tres agrupaciones que, con su música, participan en *Transparente*.

Durante el desarrollo de su trabajo, Landgrave concluyó que no quería que su abuela fuera precisamente un personaje, sino una voz.

Fue así como organizó un casting en el centro cultural "La Ibérica" para que interpretaran los textos que ella había escrito previamente.

El resultado de este proceso fue un medimetraje con una duración de 40 minutos. La directora es la narradora, pero también aparece la voz de su

abuela y textos de las trovadoras sobre su trabajo actual y expectativas para el futuro.

Transparente: Trovadoras Yucatecas se proyectará el próximo sábado 24 de junio en la cineteca "Manuel Barbachano Ponce" del teatro "Armando Manzanero" a las 20 horas. La entrada es libre.

Hallan en Cuyuxtlahuac un pariente prehistórico del elefante

ASTRID SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Cuando los pobladores de la comunidad de Cuyuxtlahuac, Guerrero, encontraron los huesos de un animal prehistórico a la orilla de un río hace más de un año creyeron que se trataba de

extrañas piedras y fue justo la forma de estos vestigios lo que los llevó a consultar al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Sin embargo, fue apenas hace unos días que arqueólogos especialistas confirmaron que no se trataba de piedras sino de vestigios fosilizados de un gonfoterio,

un pariente prehistórico del elefante que llegaba a alcanzar hasta 2.70 metros de altura.

Los pobladores resguardaron el material óseo que estaba expuesto al flujo del agua en espera de que fuera analizado por investigadores del Centro INAH Guerrero. En tanto se realiza-

ban las diligencias para la identificación del material, el instituto dio pláticas informativas en la comunidad sobre la importancia del rescate de estos hallazgos.

Los pobladores lograron rescatar y resguardar fragmentos de costillas, una sección mandibular y otros restos óseos del gonfoterio.

El gonfoterio de Cuvier es una especie identificada del sur de Estados Unidos a Sudamérica. Son mamíferos con trompa que están emparentados con los elefantes actuales de los que se sabe que migraron a América desde Asia a través del estrecho de Bering hace cerca de 23 millones de años.



LA SEDE ES EL RECIÉN RESTAURADO PALACIO DE LOS DIAMANTES

En cuatro exposiciones, ostentan el arte estrafalario de la escuela ferraresa

ALEJANDRA ORTIZ
FERRARA

La potencia creativa del Renacimiento italiano no se limitó a Florencia y Venecia. Distintas cortes se distinguieron por la finura de su arte, aunque el gran público lo conozca poco, lo cual pretende remediar la exposición *El Renacimiento en Ferrara 1471-1598: De Borso hasta Alfonso II de Este*.

El proyecto consiste en cuatro exposiciones que se llevarán a cabo hasta 2026. La sede es el flamante Palacio de los Diamantes, reabierto después de un largo periodo de restauración.

La primera de éstas, en curso hasta el 19 de junio, revisa a Ercole de' Roberti (ca. 1450-1496) y Lorenzo Costa (1460-1535). La curaduría es de Michele Danieli y Vittorio Sgarbi, quien funge como prestador (colección Cavallini Sgarbi).

Si el dibujo era la base de la pintura florentina y el color de la veneciana, el arte de Ferrara se distinguió por una fantasía estrafalaria y por la gestualidad de sus angulosos personajes; un muestrario de aspavientos humanos.

Con excepción de la muestra dedicada a Cosme Turà y a Francesco del Cossa en 2007 –considerados, junto con Ercole, los tres máximos pintores renacentistas de Ferrara–, pasaron 90 años sin que se les dedicara una muestra.

Hasta ahora, este es el mayor acopio que se ha realizado de ambos artistas: 20 cuadros de Ercole y 40 de Costa, más 40 obras de los artistas locales inéditos para la mayoría del público. Tras las supresiones napoleónicas, el patrimonio de Ferrara se dispersó (salvo dos obras de Ercole que permanecieron en el municipio de la región de Emilia-Romaña), por lo que la pintura de ambos proviene de muy diversos museos.



▲ Si el dibujo era la base de la pintura florentina y el color de la veneciana, el arte de Ferrara se distinguió por una fantasía estrafalaria y por la gestualidad de sus personajes. Foto Wikimedia Commons

Revaloración crítica

A pesar de la calidad de sus pintores, la escuela ferraresa fue evaluada como un arte provinciano, hasta que la magna exposición de 1933 demostró lo contrario. La variación crítica la aportó ese mismo año Roberto Longhi, con el fundamental ensayo *Officina Ferrarese*, al reivindicarlo como un arte universal.

La muestra actual pone al día los estudios de Longhi, al exponer la centralidad que tuvo Bolonia en la carrera de los pintores de Ferrara, que se interrumpió cuando llegó a la ciudad la obra de la Santa Cecilia, de Rafael, en 1515 que, según apunta Sgarbi, “cambió la fisonomía de la pintura no sólo boloñesa, sino de la región de Emilia Romagna en general”.

Por ejemplo, la *Lamentación sobre Cristo muerto* (c. 1463), del escultor Niccolò del

Arca, en la iglesia de Santa Maria della Vita en Bolonia, fue un referente cultural para los ferrareses. Niccolò muestra en sus estatuas de barro los gritos desesperados de los allegados de Cristo deshechos por su muerte.

Pese a la calidad de sus pintores, la escuela ferraresa fue evaluada como un arte provinciano

En el único fragmento sobreviviente de los muros al fresco de la capilla Garganelli de la catedral de San Pietro en Bolonia, pintada por Ercole (c. 1482-85), la Magdalena grita también

desesperadamente, mientras las lágrimas le escurren de su cara como perlas.

El desarrollo de un lenguaje moderno en Ferrara nace con la toma de poder de Borso d'Este en 1450, cuando compra –a un precio caro– el título de duque de Modena y Reggio al emperador Federico III de Habsburgo y, en 1471, al papa Paulo II aquel de Ferrara. La ciudad se convierte en un epicentro artístico.

Hasta entonces era un arte anclado al gótico tardío y el marqués Lionello, predecesor de Borso, coleccionaba obra de los mejores artistas de ese tiempo, como Mantegna, Piero della Francesca y Rogier van der Weyden, lo que contribuyó a la renovación del arte local. Sin embargo, los artistas se movían también. En Padua, por ejemplo, los ferrareses conocieron la obra de Donatello y en Venecia –como anota Danieli en

el catálogo– iban frecuentemente para “comprar colores y pigmentos para trabajar”, conociendo así la obra de Giovanni Bellini y Antonello da Messina. Todo esto contribuyó a ennoblecer su arte.

Ercole de' Roberti

Se cree que Ercole comenzó su carrera alrededor de los 20 años, pintando el mes de Septiembre en la decoración colectiva del Salón de los Meses del Palacio Schifanoia (1469-70). Una jocosa puntada de este fresco es la escena de dos amantes parados al lado de una cama, donde los pliegues duros de las sábanas acompañan la rígida armadura del soldado y el vestido blanco de la dama.

Este lugar, que es hoy un museo, representa un emblema de la escuela de Ferrara, donde los meses del año tratan temas fantasiosos de tipo astrológico y de caballería que inspiraron las páginas del *Orlando Furioso* (1516), de Ludovico Ariosto, quien vivía a medio kilómetro de ahí.

El ya famoso pintor Cossa, que realizó en ese palacio los meses de Marzo, Abril y Mayo, ofendido por el pago mezquino que recibió del duque Borso, se fue a Bolonia probablemente invitando al joven y talentoso Ercole para realizar juntos el Políptico Griffoni (ca. 1470-1473) en la capilla homónima de la Basilica di San Petronio.

Este retablo, considerado una de las mayores obras del Renacimiento italiano por su finura técnica y originalidad, es también un excepcional ejemplo de asociación artística donde Cossa dejó a Ercole trabajar con libertad, y éste le dio rienda suelta a su imaginación. Compuesto por 16 pinturas reconstruidas por Longhi, de las que se perdieron cinco, fue desmembrado en 1725 cuando la capilla fue renovada y se dispersaron en diversos museos del mundo. Esta obra fue reunida por primera vez en una maravillosa exposición en Bolonia (2020-2021).



Messi se decide: elige al Inter Miami como su próximo equipo

Impactante anuncio del astro argentino que sorprende a muchos

AP
MIAMI

Lionel Messi ha realizado una nueva maniobra deslumbrante. Desembarca en la MLS de Estados Unidos, para jugar con el Inter Miami.

Después de conjeturas que llevaron meses -años, incluso-, la decisión de Messi de incorporarse al club de Miami finalmente la confirmó el propio jugador ayer. Y fue influida por otro icono del fútbol mundial.

El club ha tenido como líder a David Beckham desde su fundación hace cinco años. Pero el ex jugador inglés no ha podido cosechar éxitos como dirigente del equipo.

Quizás eso cambie con Messi. Jorge Mas, uno de los dueños del Inter, tuiteó una foto en la que se apreciaba la silueta oscura de la camiseta de Messi, poco antes de que el "crack" argentino revelara su decisión en entrevistas con los medios españoles Mundo Deportivo y Sport. "Tomé la decisión de que voy a ir a Miami. Todavía no lo tengo cerrado al 100 %. Me faltan algunas cosas, pero decidimos continuar el camino", dijo.

En todos los sentidos, es un anuncio impactante.

Se presumía ampliamente que el astro argentino iba a firmar con Al-Hilal, un club de Arabia



▲ Lionel Messi pone fin a su legendaria y exitosa carrera en Europa para unirse a la MLS. Foto Ap

Saudí, siguiéndole los pasos a su eterno rival Cristiano Ronaldo, en una nación en la cual varios de sus clubes son financiados por el fondo soberano del gobierno. También se había tanteado la posibilidad de volver al Barcelona, el equipo donde se formó y forjó su leyenda.

Al final, tomó una decisión que sorprendió a muchos. Messi se une a la MLS.

En las entrevistas de ayer, indicó que faltaban algunos detalles por definir, pero había tomado la decisión de continuar su camino en Miami.

"Tuve ofertas de otros equipos europeos, pero ni siquiera las evalué porque mi idea era ir a Barcelona y si no salía lo del Barcelona, analizándolo, pues salir del fútbol europeo y mucho más después de haber ganado el mundial, que era lo que me faltaba para cerrar mi carrera por este lado y vivir la Liga de Estados Unidos de otra manera", añadió.

No aceptó el dinero. No se inclinó por los recuerdos. Optó por Miami.

"Estamos complacidos por el hecho de que Lionel Messi haya declarado que

pretende unirse al Inter de Miami y a la Major League Soccer este verano", manifestó en un comunicado la liga de fútbol de Estados Unidos y Canadá. "Aunque falta trabajo para definir un acuerdo formal, estamos ansiosos por darle la bienvenida a nuestra liga a uno de los mejores jugadores de todos los tiempos".

Sus próximos partidos serán probablemente amistosos con Argentina, ante Australia el próximo día 15 en Beijing y cuatro días después frente a Indonesia en Yakarta.

Swiatek y Haddad Maia avanzan a semifinales de Roland Garros

París.- La número uno del mundo y defensora del título, Iga Swiatek, clasificó ayer a las semifinales del Abierto de Francia, donde se medirá con la brasileña Beatriz Haddad Maia, la gran sorpresa del cuadro. Swiatek se impuso por 6-4 y 6-2 a Coco Gauff y ahora se medirá con la sudamericana, que superó a la tunecina Ons Jabeur por 3-6, 7-6 (7-5) y 6-1.

La polaca Swiatek busca su tercera corona en cuatro años en Roland Garros y su cuarto título del "Grand Slam". "No ha sido fácil", dijo Swiatek, la primera jugadora desde Conchita Martínez en 1995 que ha cedido 15 juegos o menos en su camino hacia las semifinales de París. "Especialmente el primer set. Estuvo reñido y Coco aprovechó bien las oportunidades, así que me alegra haber ganado".

Las esperanzas de Jabeur de ser la primera mujer africana en ganar un título individual del "Grand Slam" acabaron ante Haddad Maia, quien se convirtió en la primera brasileña desde 1968 en alcanzar las semifinales de un grande y en la primera jugadora de su país que se mete entre las cuatro mejores de Roland Garros en la Era Abierta.

Sub-20: Uruguay-Israel y Corea del Sur-Italia, por una plaza en la final

Un Uruguay a prueba de adversidades chocará ante el Israel de los milagros, mientras que Italia y Corea del Sur pondrán a prueba su poder de fuego, hoy en las semifinales del Mundial Sub-20. Ninguna de estas cuatro selecciones ha ganado el torneo, aunque Israel es la única que por primera vez jugará en esta instancia.

West Ham conquista la Europa Conference League al vencer 2-1 a Fiorentina

Praga.- West Ham le puso fin a 58 años de espera para alzar un trofeo europeo después de que Jarrod Bowen anotó a los 90 minutos para asegurar una victoria por 2-1 sobre Fiorentina, ayer en la final de la Europa Conference League.

Bowen corrió para alcanzar un balón filtrado por Lucas Paqueta antes de superar al portero Pietro Terracciano con un zurdazo, lo que completó un contragolpe rápido en la Arena

Eden.

Fiorentina no pudo responder, pese a disponer de ocho minutos de reposición. Y el resultado desató los festejos desbordados de los jugadores del West Ham, que se pusieron a bailar frente a sus fanáticos después de ganar el segundo título europeo para el equipo londinense y el primero desde la vieja Copa Europea de Ganadores en 1965.

Said Benrahma le dio ventaja

al West Ham desde el punto penal a los 62, engañando al portero Terracciano.

El penalti fue marcado después de que la revisión en video confirmó que el capitán de Fiorentina, Cristiano Biraghi, jugó con la mano en el área después de que Bowen controló el balón con el pecho.

Fiorentina empató cinco minutos después por medio de un tiro de Giacomo Bonaventura dentro del área. Bonaventura

controló un cabezazo de Nicolás González y superó al portero con un derechazo que se coló entre dos jugadores del West Ham.

Biraghi fue golpeado en la nuca por objetos lanzados desde las gradas por los seguidores del West Ham durante el primer tiempo, lo cual le provocó una hemorragia. Vendado, el capitán continuó en el partido.

AP

REUTERS Y AP



Voy a seguir en el beisbol, quiero ayudar a los jóvenes: Óliver Pérez

Los Leones activaron ayer al histórico zurdo sinaloense con el número 16

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

Óliver Pérez no se había puesto el uniforme de los Leones en poco más de dos décadas. Sin embargo, en su regreso al parque Kukulcán Alamo el martes, el zurdo sinaloense no tardó en sentirse como en casa. En la práctica de bateo de los campeones de la Liga Mexicana, el ex "big leaguer" estuvo con otros pitchers en el jardín izquierdo, pasando un buen rato y fildeando un poco. Al terminar la sesión, se dirigió al dógout junto con Alex Tovalín, elegido al Juego de Estrellas, con quien platicó. Ya durante el juego contra Campeche, en la caseta, Óliver se paró un rato al lado de Fernando Rodney -entre ambos suman 37 años de experiencia en las Ligas Mayores-, y charló con José "Cafecito" Martínez, veterano de cinco temporadas en la Gran Carpa.

"Ser león de nuevo es un sueño hecho realidad", afirmó el mexicano con más campañas en el mejor beisbol del mundo. "Mérida me recibió con los brazos abiertos desde que era un jovencito. Tengo amistades aquí que mantengo".

En la misma jornada en la que uno de los grandes peloteros que han salido de los Leones retornó al lugar donde todo comenzó para él en el beisbol profesional y otro -Jesús "Jesse" Castillo-, fue seleccionado al choque estelar, los melenudos dieron una de sus exhibiciones



▲ Óliver Pérez y Alex Tovalín (izquierda), tras una práctica en el Kukulcán. Foto Leones de Yucatán.

más completas en lo que va de un complicado año al arrollar 11-1 a los Piratas del mánager Oswaldo Morejón. El poder estelar y la fuerza de Art Charles (2 HR, 8 CP) fueron decisivos. Henderson Álvarez lanzó pelota de dos hits en cinco entradas en su regreso y Yadir Drake se fue de 3-3, con dos carreras impulsadas y par de anotadas. Ambos representarán a Yucatán en el Juego de Estrellas.

A Óliver seguramente le impresionó lo que vio. En 2000, cuando debutó en la LMB, los selváticos fueron líderes del Sur y avanzaron a playoffs. Anteanoche, definitivamente se vieron como un equipo de postemporada.

"Voy a disfrutar", indicó el zurdo. "Espero que sea una

buena serie y que la gente se vaya satisfecha". Pérez fue activado ayer en el roster con el número 16. El homenaje que se le realizará está programado para esta noche. Cuando lance, se completará un círculo para la leyenda al jugar en su último encuentro profesional con el equipo con el que se estrenó.

"Estar aquí para el retiro de Óliver es muy especial", apuntó Morejón. "Lo que hizo en Grandes Ligas fue increíble".

En una conferencia de medios, Pérez expresó que "voy a seguir en el beisbol, ayudando a los jóvenes. Ahora, mi prioridad es pasar más tiempo con mi familia, pero desayuno, como y ceno beisbol y continuaré en esto". También re-

cordó a couches que tuvo en Yucatán como Raúl Ortega, Javier "Escopeta" Martínez y Roberto Pérez, y mencionó a Dimas Calderón, el "batboy" que falleció a principios de este año. "Todos me ayudaron mucho".

"Me faltó ser campeón de Serie Mundial", agregó. "Pero Dios me dio muchas satisfacciones. Disfruté mucho 2022, conociendo varias plazas de la liga. Esta es la cereza en el pastel".

Al principio del duelo de anteanoche, un pitcher formado en la cueva dominaba la escena. Al final, otro lanzador hecho por los Leones, Yamil Castillo, se encargó de cerrar la puerta a los bucaneros y no permitió daño en su debut en el Kukulcán.

Obeso, Negrín y Tovalín, con el Tri que competirá en Centroamericanos

Norberto Obeso no fue seleccionado para el Juego de Estrellas, pero tendrá la oportunidad de ganar otra medalla de oro con el Tricolor. El jardinero es uno de tres melenudos que fueron elegidos para el equipo que representará al país en los Juegos Centroamericanos y del Caribe San Salvador 2023, que arrancan el próximo día 23. Los otros selváticos en el "Tri" que dirigirá Enrique "Che" Reyes son los lanzadores Yoanner Negrín, cubano que tiene la nacionalidad mexicana, y Alex Tovalín. Negrín, con cuatro victorias, es uno de los máximos ganadores en la LMB este año. Hoy, en el último partido de la serie contra Campeche, se enfrentará a Daniel Flores (2-2, 4.32), a partir de las 19:30 horas.

Obeso fue una de las bujías del Tricolor campeón mundial Sub-23 en 2018.

Aprovecharé al máximo la oportunidad en el Juego de Estrellas: Tovalín

Alex Tovalín se enteró a través de La Jornada Maya que fue elegido por primera vez para ir al Juego de Estrellas. "Estoy contento por esta oportunidad, agradecido con la gente que me escogió. Voy a aprovechar la oportunidad al máximo", dijo el relevista, que antes de la jornada de ayer tenía récord de 3-0 y 3.05 en 22 apariciones.

Obeso, una de las grandes ausencias en el roster del Sur

Norberto Obeso no sólo debería estar en el roster para el duelo estelar, sino que tiene méritos para ser el primer bate de la Zona Sur. Antes del encuentro de anoche era cuarto en bateo (.375) y tercero en porcentaje de embasarse (.487) en la liga.

Muy positiva la presencia de Óliver en la cueva; Vázquez se mantiene en la rotación

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

"Estamos muy contentos de tener a Óliver Pérez aquí, es un honor que esté con nosotros", expresó David Cárdenas Cortés, director deportivo de los Leones.

"Óliver es un tipazo. Es un pelotero que el tiempo

que esté contigo sabe cómo hacer diferencia con su presencia. Es una persona positiva, que siempre ayuda; nunca piensa en él, sino en el equipo", señaló a La Jornada Maya "El Chile" Cortés, tras la primera práctica en la que participó el ex "big leaguer". "Se merece el homenaje que se le va a hacer".

"Esperemos que todo salga bien y que sea algo muy positivo tanto para él como para nosotros", manifestó.

Asimismo, el directivo confirmó que el yucateco Saúl Vázquez se mantiene en la rotación. "El chamaco tiene hechuras para hacer lo que está haciendo, no nos extraña, pero vamos poco a poco con él", comentó.

El equipo espera que el zurdo Onelki García y Héctor Velázquez, quien se ha visto ineffectivo, estén listos luego de la pausa por el Juego de Estrellas.

También, el dominicano Arodys Vizcaíno ya se prepara en la cueva. El ex Grandes Ligas ayudaría a cubrir la ausencia de Alex Tovalín, quien irá a los Juegos Centroamericanos.

Recuperación del peso no se presentaba desde hace 50 años, señala el Presidente

López Obrador detalló que las empresas extranjeras son bienvenidas en México

EMIR OLIVARES
ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Sobre la fortaleza del peso ante el dólar, el presidente Andrés Manuel López Obrador volvió a destacar que la divisa mexicana ha tenido una recuperación que no se se presentaba desde hace varios años.

Durante su conferencia en Palacio Nacional, el mandatario mexicano resaltó que esa es una de las razones para que la inversión extranjera siga llegando al país.

“Es como lo de las minas canadienses, ¿qué les pedimos? Las mismas normas que ustedes aplican (en su país)”

Informó que el miércoles el peso se colocó en 17.36 por dólar, cifra que no se veía desde 2016. “Lo que se ha fortalecido el peso es único en 50 años, es la moneda que más se ha apreciado en el mundo, 17.36”.

Afirmó que los inversionistas del exterior son bien-



▲ López Obrador detalló durante su habitual conferencia de prensa en Palacio Nacional, que la recuperación de la divisa es una de las razones para que la inversión extranjera siga llegando al país: “ellos saben que hay seguridad para la inversión en México”. Foto Rodrigo Díaz

venidos al país. “Ellos saben que hay seguridad para la inversión en México, que México es un país con estabilidad económica, con estabilidad política (...) está creciendo mucho la economía, nada más que tenemos que cuidar el medio ambiente”.

López Obrador acotó sin embargo, que las empresas extranjeras que vengan a México deben cumplir con

la legalidad y comportarse como si hicieran los negocios en sus países de origen.

“Que no vengan aquí a alterar la convivencia y a destruir la naturaleza. Es como lo de las minas canadienses, ¿qué les pedimos? Las mismas normas que ustedes aplican (en su país). ¿O allá se permite la destrucción completa o la explotación a cielo abierto de las

minas? ¿Allá no se cobran impuestos como pasaba aquí que no pagaban impuestos por la extracción? Y otra cosa, si se puede: que le paguen igual al trabajador minero mexicano que lo que gana el canadiense. Entonces, adelante, toda la inversión”.

El mandatario mexicano refirió que la titular de la Secretaría del Medio Am-

biente, María Luisa Albores, planteó este miércoles que al finalizar el gobierno actual se dejarán reservas naturales protegidas como “no se hacía desde la época del general (Lázaro) Cárdenas. O sea, vamos a dejar millones de hectáreas de reservas naturales, porque es el cuidado de la naturaleza, es el cuidado de la vida, es el futuro”.

Recobrar Categoría 1 y traslado de aerolíneas de carga al AIFA, temas de reunión entre AMLO y Pete Buttigieg

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Después de reunirse con el secretario de transporte del gobierno de Estados Unidos, Pete Buttigieg, el presidente Andrés Manuel López

Obrador dio cuenta de los temas que abordaron en el encuentro entre los que destacó: el traslado de las aerolíneas de carga desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) al Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA) y la

situación de devolver a México la Categoría 1 en transporte aéreo.

Desde temprano, durante su conferencia matutina, anunció que sostendría el encuentro con el alto funcionario del gabinete de Joe Biden en la

terminal aérea, en el que precisó que discutirían la situación de la categoría 1 “bajo protesta” por la inconformidad de México en torno que Estados Unidos que abrogue el derecho de ser juez y parte en materia de navegación aérea.

En su mensaje difundido en redes sociales, calificó al funcionario estadounidense como una persona “inteligente y gentil” con quien pudo sostener un diálogo respetuoso y propositivo sobre ambos temas que inciden en la relación bilateral en este tema.



Colaborará Sedena con pesquisa sobre caso de ejecuciones en Nuevo Laredo

La Fiscalía General de la República es la instancia facultada para investigar incidente

DE LA REDACCIÓN
NUEVO LAREDO

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) informó el martes que en cuanto al video en el que presuntamente miembros de las fuerzas especiales de esa dependencia ejecutan a cinco personas en Nuevo Laredo, Tamaulipas, "en virtud de encontrarse involucrados civiles, la Fiscalía General de la República es la facultada para investigar".

"En ese sentido, esta dependencia se encuentra cooperando con la citada autoridad a fin de que se determinen las responsabilidades correspondientes", de lo sucedido presuntamente el pasado 18 de mayo en la colonia Los Encinos, puntualizó.

Por otra parte, señaló que la Fiscalía General de Justicia Militar, "desde el momento en que se dio a conocer este material videográfico editado, inició de oficio una investigación de los hechos para deslindar las responsabilidades derivadas de la legislación castrense".



▲ Se aprecia en el video que los militares simulan estar en un enfrentamiento, lo cual aprovechan para disparar directamente contra los cinco sujetos detenidos minutos antes. Foto Captura de pantalla

Por ello, agregó, se garantiza a la sociedad mexicana que no existe impunidad en el desempeño del personal militar, ni se solapará ninguna conducta contraria al Estado de derecho.

La Sedena "ratifica el firme compromiso con el pueblo de México, de actuar en todo momento en el cumplimiento de sus misiones con irres-

tricto apego al respeto de los derechos humanos y a la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza".

En el video, difundido por una cadena televisiva estadounidense, se observa cómo después de que una camioneta choca contra un muro, un grupo de soldados bajan, desarman, les quitan los chalecos antibalas, golpean y so-

meten a los cinco civiles que viajaban en el vehículo.

Incluso, a uno de los detenidos, le disparan en las piernas; luego son llevados hasta una pared, donde los ponen de rodillas y los siguen golpeando.

Minutos después se aprecia en el video, el cual fue grabado por una cámara de seguridad de un centro co-

mercial, que los militares simulan estar en un enfrentamiento al hacer detonaciones hacia diferentes zonas sin ser agredidos por alguien, lo que aprovechan para disparar directamente contra los cinco sujetos.

En el relato de la televisora estadounidense se afirma que cuatro personas murieron en el lugar, una de las cuales intentó salvarse de los disparos rodando sobre el suelo, pero es ejecutada por los efectivos castrenses.

El quinto civil resultó gravemente herido y después de una hora se permitió el acceso a una ambulancia, pero al hospital llegó sin vida. Los fallecidos fueron identificados como José Ángel de 27 años; Jorge Antonio de 32; Édgar Chavarría de 38; José Isabel de 23, y Clinton Alex de 25.

En un momento de la grabación se aprecia que un soldado, en un presunto intento por cubrir la ejecución, siempre dos armas largas cerca de los occisos; también se ve cómo a otro de los ultimados le quitan las esposas con las que lo habían asegurado.

Renuncia de aspirantes a candidatura por la Presidencia, posiblemente se dé en los siguientes días, declara AMLO

ALONSO URRUTIA
EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

La renuncia del canciller Marcelo Ebrard programada para el próximo lunes es consecuencia de que ya está echado a andar el proceso de selección de candidatos presidenciales en el movimiento de la Cuarta Transformación y en el bloque opositor, aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador. "Ya inició este proceso. A eso se debe la renuncia de Marcelo y es posible que en estos días los

que aspiren a ser candidatos pues también presenten sus renuncias".

Más adelante se le volvió a insistir:

-¿Si el consejo de Morena decide que los candidatos tienen que renunciar deberían hacerlo el secretario de Gobernación o la Jefa de Gobierno?

-Así es.

Al abrir la conferencia, el tema que dominó fue la renuncia del secretario de Relaciones Exteriores

-¿Quién lo va a sustituir?

-Hay tiempo porque apenas fue el anuncio. La renuncia es el próximo lunes,

tengo tiempo para pensarlo, para sustituirlo. Es muy importante que estemos asistiendo a un hecho inédito, algo nunca visto. Porque durante mucho tiempo fue el *dedazo*, el tapado. La imposición del presidente. Él era el que designaba a su sucesor, estamos hablando de siglos y por primera vez no hay tapado, no hay *dedazo*, no hay imposición.

Señaló que todos los que han expresado su interés en ser candidatos presidenciales, entre los cuales no refirió al diputado persista Gerardo Fernández Noroña y el senador del Partido Verde, Ma-

nuel Velasco, hasta que se le preguntó si también ellos. Sin aludirlos por su nombre le mandatario habló de todos los que aspiran.

En este contexto, aludió al bloque conservador y la ilegal campaña que realizaron algunos de sus integrantes el domingo pasado, en medio de la jornada electoral a pesar de que circular encuestas era ilegal.

Volvió a recomendarles a la oposición acercarse al pueblo y abandonar su clasismo y racismo. Asimismo destacó la importancia que ha tenido para su movimiento el método

de las encuestas porque le ha permitido gobernar ya a 22 estados y uno más de un partido de la coalición, el Partido Verde, "de acuerdo al estatuto en Morena, está contemplado que se hagan encuestas. Es probable que ese sea el método de elección, ayer (martes) lo mencionó Ebrard. Y prácticamente todos los que aspiran, no he escuchado a nadie que se oponga. Es un método que ha probado su eficacia. La mayoría de los gobernadores han sometido al método de encuestas. Ahí están los resultados, 23 gubernaturas de 32".

Inicia cómputo oficial de los votos de comicios por gubernatura en Edomex

ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL
TOLUCA

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) inició la mañana de este miércoles la sesión permanente para realizar el cómputo oficial de los votos de los comicios por la gubernatura mexiquense, celebrados el pasado domingo, los cuales, a decir del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) ganó la morenista Delfina Gómez Álvarez, candidata de la alianza Juntos Hacemos Historia, por 3 millones 272 mil 106 votos por 2 millones 755 mil 532 de la abanderada de Vamos Por México, la priísta Alejandra del Moral.

De manera preliminar buscan recontar los votos del 13 por ciento de las casillas instaladas, es decir, de 2 mil 850 de las 20 mil 432 que se instalaron en la jornada electoral.

De forma simultánea, el consejo general del IEEM y sus 45 juntas distritales iniciaron labores en punto de las 8 horas y trabajarán de forma



▲ El consejo general del IEEM y sus 45 juntas distritales trabajarán de forma ininterrumpida hasta contar las actas de las 20 mil 432 casillas instaladas. Foto Twitter @Paty_Lozano_

ininterrumpida hasta contar todas las actas de las 20 mil 432 casillas que se instalaron en la jornada electoral.

En estas sesiones de cómputo oficial de votos, se trata de que se haga la sumatoria oficial de los votos que se se-

ñalan en las actas de escrutinio que los funcionarios de casilla llenaron la noche del domingo; en caso de inconsistencias se procedería a la apertura de los paquetes para un recuento total de los votos de esa casilla.

También la ley contempla supuestos para la apertura de paquetes electorales, como el caso de que la diferencia entre el primer y segundo lugar sea menor a un punto o que el número de votos nulos sea mayor al

de la diferencia entre el primero y segundo lugar.

Las autoridades electorales han determinado la apertura de 2 mil 850 paquetes electorales que presentaban inconsistencias, por lo que en estos se realizará un recuento de la votación.

La cifra de paquetes reabiertos para recuento de votos aún puede crecer, pues en el desarrollo de las sesiones se pueden detectar otras inconsistencias en los paquetes electorales.

El IEEM ha generado 74 grupos de trabajo en las juntas distritales para realizar el recuento de votos de estos mil 2850 paquetes y se han habilitado 112 puntos para realizar el recuento, al interior de los inmuebles que albergan las juntas distritales del instituto.

Se espera que el cómputo oficial de votos de la elección del domingo pasado en Estado de México lleve todo este miércoles y parte de la mañana del jueves, por el número de paquetes en donde se hará el recuento de votos.

Sheinbaum fijará postura sobre votación de candidato de Morena

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, anunció que será hasta el lunes cuando fije su postura sobre los lineamientos que emita el Consejo Nacional de Morena para la elección del candidato presidencial para el 2024.

"Yo disciplinadamente me voy a esperar hasta el domingo, a que se defina en el Consejo Nacional cuál es el planteamiento y el lunes estarán escuchando mi posicionamiento", afirmó durante su participación en la convención nacional del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en la Expo Santa Fe.

Arropada por los verdes, la mandataria señaló que la

elección del Estado de México es ejemplo de unidad y dijo estar convencida de que al 24 tienen que ir juntos Morena, Verde y Partido del Trabajo, porque "juntos somos invencibles".

Confió que ese proceso se está dando y se mantendrá.

Monreal solicitará licencia como senador

Por su parte, Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, confirmó que solicitará licencia como senador en los plazos que fije el Consejo Nacional de su partido, en la convocatoria para seleccionar al abanderado presidencial.

"Yo creo que el Consejo va a determinar un plazo para la inscripción... creo

que va a ser una semana; en esa semana se presentará y ocurrirán las renunciaciones de los tres (aspirantes) restantes", señaló.

Luego de que el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, anunció que dejará el cargo el próximo lunes, consideró que la estrategia política del canciller es hábil. "Dio el primer banderazo, el primer paso y le resultó".

Monreal dijo que en la cena del pasado lunes entre los interesados en la candidatura presidencial, gobernadores y el presidente Andrés Manuel López Obrador, se dialogó sobre las renunciaciones.

"La propia jefa de gobierno y el secretario de Gobernación asintieron que era correcta la presentación de

la licencia o la renuncia, para que todos no tuviesen ningún cargo público o manejo de recursos que pudieran intervenir en la equidad de la contienda", subrayó.

A la pregunta de si las renunciaciones y solicitudes de licencia emparejan el piso de la contienda interna de Morena, el también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, dijo "que el piso está desde hace dos años con fisuras y de manera dispereja, pero creo que el hecho de que todos renuncien, que haya reglas, que haya calendarios, que haya encuestas acordadas por todos, ayuda a que la gente decida de manera libre por quién confiar o por quién optar".

El senador rechazó que vaya a contender con las si-

glas de otro partido por la presidencia de la República en caso de no ganar la interna. "Yo decidí ya quedarme en Morena. Pase lo que pase voy a mantenerme en Morena", puntualizó en conferencia de prensa.

Manuel Velasco ya pidió licencia en el Senado

El senador del PVEM, Manuel Velasco, presentó su licencia a la senaduría para poder contender por la candidatura presidencial de la alianza Juntos Hacemos Historia.

Velasco comentó el tema con el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, quien calificó la decisión como correcta.



CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL

SCJN confirma freno a segunda parte del Plan B sobre la reforma electoral

EDUARDO MURILLO
CIUDAD DE MÉXICO

La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó los recursos de reclamación promovidos contra la admisión a trámite de la controversia constitucional 261/2023, promovida por el Instituto Nacional Electoral (INE) contra la segunda parte del Plan B de reforma electoral, con lo cual se mantiene vigente la suspensión de todo este decreto, ordenada por el ministro Javier Laynez Potisek, el 24 de marzo pasado.

En la sesión de este miércoles, la ministra Yasmín Esquivel Mossa presentó un proyecto que proponía declarar fundados los recursos y desechar la controversia constitucional, con lo cual se habría desechado la impugnación del INE y la segunda parte del Plan B volvería a tener vigencia plena.

Sin embargo, los ministros Luis María Aguilar Morales, Javier Laynez Potisek y Alberto Pérez Dayán votaron en contra de este proyecto, que sólo reunió el apoyo de



▲ En la sesión del miércoles, la ministra Yasmín Esquivel presentó un proyecto donde proponía declarar fundados los recursos y desechar la controversia constitucional. Foto Reuters

la ministra Loretta Ortiz Ahlf y de la propia Esquivel.

Ante este resultado, el ministro Aguilar Morales propuso hacerse cargo de un nuevo proyecto, en el sentido de desechar las reclamaciones

y confirmar la admisión de la controversia del INE, así como la suspensión de la segunda parte del Plan B.

De inmediato, esta propuesta fue aprobada, con los mismos votos de quienes ha-

bían rechazado la anterior.

Pérez Dayán dio a conocer la resolución definitiva de estas reclamaciones: "el asunto ha quedado resuelto como infundado y se confirma el auto recurrido".

¿Qué argumenta el INE?

La controversia constitucional, presentada por el INE el 9 de marzo, combate el decreto que reforma las leyes General de Instituciones y Procedimientos Electorales, General de Partidos Políticos y Orgánica del Poder Judicial de la Federación y la expedición de la Ley General de los Medios de Impugnación en Materia Electoral, publicadas en el Diario Oficial de la Federación el 2 de marzo de 2023.

"El asunto ha quedado resuelto como infundado y se confirma el auto recurrido", dijo Pérez Dayán

Impugna 200 artículos de la reforma por "vulnerar" 25 disposiciones de la Carta Magna relativas a derechos laborales de los empleados del INE y derechos políticos de la ciudadanía.

Relacionan malformaciones en bebés con extracción de gas natural

JARED LAURELES
CIUDAD DE MÉXICO

El Observatorio Mexicano de Emisiones de Metano (Obmem) y el Centro Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda) presentaron un estudio médico que manifiesta una relación entre recién nacidos con malformaciones congénitas y la cercanía de sus madres a pozos de gas natural durante el embarazo.

Manuel Llano, de la organización Cartocrítica, expuso que entre las principales afectaciones en recién nacidos se encuentran malformaciones en los sistemas

digestivo y circulatorio; de los órganos genitales, fisura del paladar, y labio leporino.

De confirmarse esta relación, "sería necesario revisar las regulaciones ambientales y de salud vigentes para el sector extractivo de hidrocarburos, pues éstas resultarían ser insuficientes", anotó el autor de la investigación, elaborada junto con Carla Flores, *Impactos al desarrollo fetal por proximidad a pozos de gas "natural" (fósil): anomalías congénitas y genéticas en recién nacidos en la provincia petrolera de Burgos 2017-2021*.

En conferencia de prensa, puntualizaron que

entre 2017 y 2021, se analizaron más de 153 mil nacimientos en la provincia petrolera de Burgos, ubicada entre Tamaulipas y Nuevo León, y es considerada la segunda de mayor importancia en México en producción de gas fósil.

En esa región fue posible diagnosticar a recién nacidos con alguna malformación congénita, deformidad o anomalía cromosómica.

Para determinar el nivel de exposición a los pozos activos de gas de la localidad de residencia de las madres durante el embarazo, se exploró en un radio de 16 kiló-

metros el número de pozos activos y la distancia a éstos desde cada localidad.

Este estudio, indicaron, es coincidente con hallazgos reportados por McKenzie y Janitz para Colorado y Oklahoma, y mencionaron que la provincia de Burgos presenta una mayor prevalencia de anomalías ante la exposición a los pozos de gas con respecto de las anomalías estudiadas en dicha ciudades.

El Obmem explicó que el gas fósil es una mezcla de gases de la que el metano, contribuyente de los gases de efecto invernadero, constituye su elemento principal.

Además de la evidencia sobre afectaciones a las vías respiratorias, como el asma y otras enfermedades pulmonares, existen otros impactos negativos a la salud humana provenientes de las actividades de extracción y producción del gas fósil, agregó.

Úrsula Garzón, gerente de defensa del Cemda, señaló que "los impactos en la salud, en la calidad del aire y en el calentamiento global que ocasionan los combustibles fósiles son evidentes, por lo que urge que el gobierno y las empresas hagan efectivas las regulaciones de emisiones de metano en el sector hidrocarburos".

Reportan que Emma Coronel, esposa de *El Chapo*, abandonó la prisión de Texas

Autoridades estadounidenses le permiten cumplir su sentencia en libertad controlada

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

Emma Coronel, esposa del líder del Cártel de Sinaloa, Joaquín *El Chapo* Guzmán, cumplirá el resto de su sentencia por los delitos de lavado de dinero y colaboración en el tráfico de drogas en libertad controlada en Los Ángeles, California.

De acuerdo con medios estadounidenses que han consultado a las fuentes correspondientes, la mujer no se encuentra bajo resguardo del Buró de Prisiones de Estados Unidos desde el 30 de mayo.

Coronel cumplía con su sentencia de tres años de prisión en una cárcel de mínima seguridad en Texas, pero fue trasladada a California para cumplir en un esquema de libertad controlada.

Aún no se confirma si se encuentra en prisión domiciliaria o en una casa de transición, por seguridad no será público.



▲ Aún no se confirma si Emma Coronel se encuentra en prisión domiciliaria o en una casa de transición y por seguridad su paradero no será público; la sentencia culmina el próximo 13 de septiembre, cuando será completamente libre. Foto Ap

El Papa sale de operación sin complicaciones, “ya hizo sus primeras bromas”, informa El Vaticano

AP
ROMA

El papa Francisco se sometió el miércoles a una operación para reparar una hernia en su pared abdominal, el mal más reciente que padece el pontífice de 86 años, a quien le extirparon un tramo del colon hace dos años.

El Vaticano informó que no hubo complicaciones durante la operación de tres horas, durante la cual el pontífice estuvo bajo anestesia total. Poco después de la operación, el cirujano a cargo del procedimiento dijo que el papa estaba despierto, en buen estado y que la hernia estaba reparada.

Se prevé que Francisco permanecerá en el policlínico Gemelli de Roma durante varios días. Todas las audiencias papales hasta el 18 de junio fueron canceladas.

El doctor Sergio Alfieri, director de Ciencias Abdominales y Endocrinas en Gemelli y quien también realizó la operación de colon en 2021, declaró que Francisco estaba despierto y que incluso hizo bromas. “¿Cuándo haremos la tercera?”, dijo que le preguntó.

Durante la operación, los médicos retiraron adherencias —o cicatrices internas— que le habían causado dolor al papa en meses recientes, agregó Alfieri. Reveló también que Francisco había tenido

una operación abdominal antes de 2013 en Argentina.

En la operación más reciente, se colocó una malla protésica para reparar la hernia, añadió.

Si bien las operaciones de hernia raramente se realizan de urgencia, esta pareció ser en cierta medida urgente, ya que se realizó al día siguiente de que el papa fuera al instituto médico para realizarse análisis. Los médicos sin duda querían darle al pontífice un amplio período de recuperación en vista de sus planes de realizar varios viajes en agosto.

El papa padecía una hernia “dolorosa y agravada” que se formó sobre una cica-

triz anterior, probablemente de la operación de colon en 2021. Los expertos dicen que la formación de la hernia, llamada laparocèle, es una complicación frecuente de la cirugía intestinal.

La operación duró tres horas, bastante más de lo habitual, que según los médicos es de entre 60 y 90 minutos.

El hecho de pasar más tiempo anestesiado y con respirador —además en un hombre al que le extirparon un pulmón en su juventud— podría traerle al pontífice problemas respiratorios o un período de recuperación más largo que lo habitual.

Tampoco estaba claro si los cirujanos le extirparon un

tramo adicional del colon a raíz de la hernia.

Francisco fue al Gemelli el martes para realizarse análisis, según el Vaticano, que no dio a conocer más detalles en ese momento.

El papa lucía en buen estado durante la audiencia matutina, al recorrer la Plaza de San Pedro en su papamóvil y saludar a los fieles. Previamente, tuvo otras dos reuniones, dijo el Vaticano.

Francisco ha mantenido una agenda ajetreada, con varias audiencias por día. Recientemente, el Vaticano confirmó una visita de cuatro días a Portugal durante la primera semana de agosto y otra en Mongolia en agosto.



Humo de incendios en Canadá llega a Nueva York y otras ciudades de EU

AP / EFE
WASHINGTON

La alerta por la calidad del aire debido a los incendios forestales que asuelan Canadá se ha extendido por varios estados del noreste de Estados Unidos, llegando hasta la capital estadounidense.

Los residentes de más de cinco estados de la Unión Americana se despertaron en medio de una bruma, ocasionada por el humo, que ha llevado a las autoridades a alertar a los ciudadanos por las peligrosas condiciones del aire y a pedir que se limiten las actividades al aire libre.

Las autoridades en la ciudad de Nueva York, una de

las primeras en recibir las partículas finas suspendidas que viajan desde el norte del continente, avisaron que la mala calidad del aire se mantendrá durante varios días.

El comisionado de Sanidad de Nueva York, Ashwin Vasan, pidió a los neoyorquinos que eviten salir a la calle, salvo que sea "absolutamente necesario" y recomendó el uso de mascarillas, como la N95, para quienes tengan que realizar actividades en el exterior.

El Servicio Nacional de Meteorología (NWS) emitió una alerta de clima peligroso por la calidad del aire en el sur de Maryland, Carolina del Norte y Virginia, que se mantendrá la próxima medianoche. También aconsejó a los

ciudadanos en Massachusetts evitar actividades prolongadas al aire libre por la presencia de humo.

El estado de Nueva Jersey, por su parte, indicó que la calidad del aire en este momento no es buena y pidió a los ciudadanos limitar el tiempo que pasan en el exterior.

La ciudad de Filadelfia, en Pensilvania, está en alerta roja por la calidad del aire y ha solicitado a sus ciudadanos cancelar las actividades al aire libre, cerrar las puertas y ventanas, y estar pendientes por si presentan síntomas como náuseas o dificultad para respirar.

El humo de los incendios canadienses ha llegado también hasta Washington, la capital del país, donde también

se ha declarado la máxima alerta por primera vez en más de 10 años, informa el diario The Washington Post.

Los íconos de la ciudad como los monumentos a Washington y a Lincoln se vieron atrapados en una nube de humo desde primeras horas de la mañana.

En Canadá, el humo generado por los cientos de incendios forestales activos en su territorio hizo sonar las alarmas en Toronto, la mayor población del país, donde la calidad del aire empeoró en la noche del martes y pasó de riesgo moderado a elevado.

Con esos niveles, las autoridades sanitarias canadienses han recomendado abstenerse de pasar tiempo al aire libre

y pronostican que las malas condiciones se mantendrán al menos hasta el fin de semana, cuando se prevé la llegada de un frente de bajas presiones que renovará el aire.

La secretaria de prensa de la Casa Blanca, Karine Jean-Pierre, dijo que el presidente Joe Biden envió más de 600 bomberos y equipos a Canadá. Su administración se ha puesto en contacto con algunos gobernadores estadounidenses y funcionarios locales para brindarles asistencia.

Hay más de 400 incendios forestales activos en Canadá, que ya han desplazado a 20 mil personas, y las autoridades han advertido que este año será uno de los peores de la historia del país.

Sur de Ucrania, inundado tras el derrumbe de la represa; aún no está claro qué bando lo provocó

AP / EFE
JERSÓN

Las inundaciones provocadas por el derrumbe de una represa seguían empeorando el miércoles en el sur de Ucrania, donde cientos de personas se vieron obligadas a huir de sus hogares dentro de una gran operación de emergencia que daba una nueva y dramática magnitud a la guerra iniciada por Rusia hace más de 15 meses.

El fuego de artillería seguía sonando mientras la gente se apresuraba a salir de la zona de peligro en lanchas o camiones militares.

Al día siguiente de que se rompiera la presa, seguía sin estar claro qué lo había provocado. Ucrania acusó a Rusia de volar el muro, mientras que Rusia atribuyó el derrumbe a los bombardeos ucranianos. Algunos expertos dijeron que podría tratarse de un accidente debido a los daños de la guerra y la falta

de mantenimiento, aunque otros lo consideraban improbable y alegaron que Rusia podría haber tenido motivos tácticos militares para destruir la represa.

Las autoridades dijeron que esperaban que la fuerza del torrente remitiera a lo largo de la jornada, aunque se estimaba que las aguas aún subirían un metro más en las 20 horas siguientes y anegaran más zonas a las orillas del río Dniéper.

La represa hidroeléctrica y el embalse de Kajovka, una de las más grandes del mundo, es esencial para el suministro de agua potable y de regadío a una enorme extensión del sur de Ucrania. Se encuentra en una zona controlada por Moscú desde hace más de un año, donde el río Dniéper separa a los dos bandos.

El presidente de Ucrania, Volodymyr Zelenskyy, acusó el miércoles a Moscú de "destrucción deliberada" de la represa.

Más de mil 800 casas se habían visto afectadas y



▲ Cientos de personas se vieron obligadas a huir de sus hogares dentro de una operación de emergencia que daba una nueva magnitud a la guerra iniciada por Rusia hace más de 15 meses. Foto Reuters

casi mil 500 personas habían evacuado, señaló Oleksandr Prokudin, líder de la administración militar en la región de Jersón.

En una opinión sobre

quién era responsable del desastre, el Instituto para el Estudio de la Guerra, un centro de estudios con sede en Washington, señaló en su análisis inicial

que "los rusos tienen un interés más grande y claro en inundar la zona inferior del Dniéper pese a los daños a sus propias posiciones defensivas".



Tras derogación de *Roe vs. Wade*, impera fuerte división religiosa sobre el aborto

Corte Suprema de EU anuló hace un año la sentencia que legalizaba dicho procedimiento

AP
NUEVA YORKE

A un año de que la Corte Suprema de Estados Unidos anuló el derecho al aborto en todo el país, líderes y denominaciones religiosas han respondido de maneras sorprendentemente diversas: algunos celebran las prohibiciones a nivel estatal que han surgido y otros están enojados porque una causa cristiana conservadora ha cambiado la ley del país en formas que consideran opresivas.

Las divisiones están representadas en la denominación más grande del país, la Iglesia Católica. Las encuestas nacionales muestran repetidamente que la mayoría de los católicos de Estados Unidos cree que el aborto debería ser legal en la mayoría o en todos los casos, sin embargo, la Conferencia de Obispos Católicos de Estados Unidos apoya las prohibiciones generalizadas.

Entre los protestantes, una amplia mayoría de evangélicos blancos está a favor de prohibir el aborto. Pero la mayoría de los protestantes tradicionales apoya el derecho al aborto, y varios de sus líderes han denunciado el fallo de la Corte Suprema de hace un año que socavó ese derecho al revertir la decisión del caso *Roe vs. Wade* de 1973.

Por ejemplo, el obispo presidente de la Iglesia Episcopal, Michael Curry, dijo que estaba "profundamente afligido" por ese fallo.

La decisión "institucionaliza la inequidad porque las mujeres con acceso a recursos podrán ejercer su juicio moral de una manera que las mujeres sin los mismos recursos no podrán hacer", dijo Curry.

Algunos estadounidenses religiosos han ido más allá de las expresiones de consternación y han presentado demandas que afirman que las nuevas prohibiciones al aborto infringen sus propias creencias religiosas. Mujeres judías desempeñaron papeles



▲ Las encuestas nacionales muestran repetidamente que la mayoría de los católicos de Estados Unidos cree que el aborto debería ser legal en la mayoría o en todos los casos. Foto Ap

en tales demandas en Indiana y Kentucky; en Florida, una sinagoga en Boynton Beach —la Congregación LDor Va-Dor—, sostuvo en una demanda que la prohibición estatal al aborto violaba las enseñanzas judías.

La doctora Sara Imershein, quien practica abortos en el primer trimestre en el norte de Virginia, dijo que sus creencias en el judaísmo reformado influyeron en su decisión de elegir ese camino.

"Analiqué más la liturgia del judaísmo y descubrí que realmente apoyaba mi trabajo", dijo. "Estudí con mi rabino local".

Imershein estaba en la universidad cuando se legalizó el aborto en todo el país. Ahora, a los 69 años, ha visto la reversión de *Roe vs. Wade*.

"Las leyes que restringen el aborto ignoran nuestras enseñanzas judías que son muy antiguas y pisotean nuestra libertad religiosa", agregó.

En el budismo, el Islam y el sijismo, también existe una amplia aceptación del aborto en algunas circunstancias. La mayoría de los hindúes estadounidenses están "muy

a favor de la elección", dijo Dheepa Sundaram, profesora asistente de estudios religiosos en la Universidad de Denver; ella citó el concepto del karma, que sostiene que cada persona tiene la libertad de actuar y enfrentar las consecuencias de sus acciones, buenas o malas.

Randall Balmer, profesor de historia religiosa estadounidense en Dartmouth College, considera que el debate sobre el aborto es muy intrincado en parte porque los creyentes en bandos opuestos consideran que la Biblia —que no incluye la palabra "aborto"— apoya a su lado.

"Muestra la flexibilidad de las Escrituras: la manera en que cada grupo trata de alinear argumentos a su favor", refirió. "La Biblia puede ser manipulada".

Incluso dentro de las iglesias individuales, las divisiones sobre el aborto pueden estallar.

El obispo Timothy Clarke, pastor de la First Church of God (Primera Iglesia de Dios) en Columbus, Ohio, exhorta con frecuencia a su congre-

gación predominantemente afroestadunidense a respetar a quienes tienen puntos de vista opuestos.

El sentimiento predominante es que el fallo de la Corte Suprema fue una injusticia para las mujeres

Clarke se describe a sí mismo como "bíblicamente provista"; no obstante, critica las prohibiciones al aborto promulgadas en estados liderados por republicanos como "excesivas y extremas".

Como grupo, los obispos católicos son férreos, como se transmitió en una declaración a principios de este año del presidente de su conferencia, el arzobispo Timothy Broglio.

"Los obispos católicos de Estados Unidos estamos unidos en nuestro compromiso

con la vida y continuaremos trabajando como un cuerpo en Cristo para hacer que el aborto sea impensable", dijo.

Una encuesta del año pasado del The Associated Press-NORC Center for Public Affairs Research mostró una clara brecha entre las opiniones predominantes de los católicos estadounidenses y las posiciones antiaborto de los obispos. Según la encuesta, el 63% de los adultos católicos dijo que el aborto debería ser legal en todos o en la mayoría de los casos, y el 68% se opuso a la reversión de *Roe vs. Wade*.

"En cada tema que tiene que ver con la sexualidad o la salud reproductiva, existe una gran brecha entre la forma en que piensan los católicos laicos y lo que enseña la jerarquía", dijo Jamie Manson, presidente de Catholics for Choice.

Manson señaló que una encuesta de 2014 realizada por el Instituto Guttmacher, una organización de investigación que apoya el derecho al aborto, encontró que casi una cuarta parte de las pacientes de aborto en Estados Unidos se identifican como católicas.

"Hay una jerarquía exclusivamente masculina que les dice que son cómplices de asesinato", dijo Manson. "Desearía que los obispos y los sacerdotes escucharan a estas mujeres, escucharan sus historias de por qué eligen abortar".

Entre las denominaciones protestantes tradicionales ha habido declaraciones oficiales que reconocen que es un tema complejo, pero el sentimiento predominante es que el fallo de la Corte Suprema del año pasado fue una injusticia para las mujeres, en particular para aquellas que ya enfrentan dificultades económicas y discriminación racial.

"Esta decisión complica aún más la lucha y crea división, ira y caos en un país ya dividido y en conflicto", escribió el obispo Thomas Bickerton, presidente del Consejo de Obispos de la Iglesia Metodista Unida.



NASAE' tu yáax beetaj múuch'tambal je'ek'ab ti' kaaj, ti'al u tsikbalta'al ba'alo'ob yóok'lal ovnis

AP
CABO CAÑAVERAL

U mola'ayil NASAE' tu beetaj u yáax múuch'tambalil tu táan kaaj, yóok'lal jump'éeel xaak'al beeta'an ti' jejeláas ba'alo'ob ku xik'nalo'ob ma' ojéela'an ba'axo'obi' (ovnis), káajsa'aj walkil jump'éeel ja'ab paachil. Ti' jump'éeel tsikbal máansa'ab ti' téelebisyoón xáanchaj jump'éeel oorae', táakpaj junmúuch' 16

ajxak'al xooko'ob jumpáay u meyaj'o'ob yéetel uláak' máako'ob yéeya'an tumen le mola'ayo, tu'ux táaka'an tak Scott Kelly, juntúul áastronautáa ts'óok u p'atik u meyaj, yéetel leti'e' yáax estadunedenseil tu máansaj óoli' jump'éeel ja'ab te'e espaasyóo.

Ya'abach ti' le máaxo'ob táakano'ob te'e múuch' meyaj'o' ts'óok u "ch'a'apachta'alo'ob ti' Internet" tumen oka'ano'ob meyaj ti' le je'ela', ts'óokole'

le ba'ax ku yúuchula' ku xaankúunsik sientiifikoil meyaj, tu ya'alaj Dan Evans, ti' u mola'ayil NASA, máax tu tsikbaltaj xane' u múuch'il meyaj séeguridade' táan u meyajtik jejeláas ba'al yóok'lal. "Meyaj ku beeta'al tu'ux ku kaxta'al u ye'sa'al jach bix yanik ba'ale' ku ts'áak u páajtalil u ja'atsal ba'ax jaaj, ti' ba'ax chéen tsikbalo'ob", tu ya'alaj Evans.

Xaak'ale' leti'e' yáax xáak'ab najmal u beeta'al ti'al u béeytal u tso'olol

le jejeláas ba'al ku yila'al ka'ane', ba'ale' ma' ojéela'an ba'axo'obi', yéetel jatsa'an tumen NASA beey ba'axo'ob ku xik'nalo'ob ma' k'ajóoltano'obi'.

U múuch'il meyaj'e' táan u xak'altik jejeláas ju'un'o'ob jóok'saan yéetel je'eba'an ti'al tuláakal máak, ti'al u yojéeltiko'ob ba'ax uláak' k'a'abéet ti'al u na'ata'al ba'ax táan u yúuchul te'e ka'ano', beey tu ya'alaj máax jó'olbesik u múuch'il meyaj, j-áastrofisikóo David Spergel.

Ma' táaka'an miilitar ba'alo'ob xmukulta'an, mix xan le yaan ba'al u yil yéetel le chiinoil gloobos jmáano'ob ch'úuk bin yóok'ol Estados Unidos walkil jayp'éeel winalo'ob paachil.

Múuch'tambal beeta'ab yéetel máansa'ab ti' teelee', j-úuch tu kúuchil NASA, tu kaajil Washington, yéetel kaaje' béeychaj u táakpajal ti' Internet. Beey túuno', táan u páa'taal ka ts'a'abak u ts'óok tsoots'iibil meyaj ti' u ts'óokbal u winalil julio.

Quetzalcoatlus, pterosaurio kuxlaj walkil 70 miyoonesil ja'abo'ob

ASTRID SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Ku tukulta'ale' ku p'isik kamp'éeel meetróos u ka'analil yéetel kéen u xit u xiik'e' ku k'uchul tak 13 meetróos u chowakil. Pata'ab u k'aaba' beey Quetzalcoatlus northropi, yéetel leti'e' asab nojoch ba'alche' xik'náalnaja'an ti' le Yóok'ol Kaaba'.

Yáax juunteén ka'aj ila'ab u yúuchben baakelo'ob le nuxi' ba'alche'a', j-úuch tu káajbal u lajunja'abil 1970, úuchik u kaxta'al u baakel u xiik' le pterosaurioa', tu kúuchil Parque Nacional Big Bend, Texas, tumen Douglas Lawson, juntúul u xoknáalil Universidad de Texas, tu kaajil Austin.

Lawson'e' tu pataj u k'aaba' ba'alche' tu kaxtaje' beey Quetzalcoatlus, ti'al u chiimpoltik Quetzalcoatl yumtsil, k'ajóolta'an xan beey Kukulkan, ichil maaya maitsil; u chuuka'anil k'aaba' ts'a'abike' northropi ts'óokole' lelo' jts'a'ab ti' yóok'lal John Knudsen Northrop, máax káaj u mola'ayil Corporación Northrop, tu'ux jach ya'ab u meyajta'al u patj'óltal péepen k'áak'o'ob.

Ku tukulta'ale' le úuchben ba'alche'o kuxlaj ya'abach ja'abo'ob ti' u kuxtale', Norteamérica, walkil óoli' kex 70 miyoonesil ja'abo'ob.



▲ Lela' jump'éeel u boonil ti' bix u tukulta'al le nuxi' ba'alche'a'. Oochel James Kuether - UC Barkeley

Ajxak'al xooko'obe' ts'óok u xak'altiko'ob u yúuchben baakel le pterosaurioa' tu ya'alo'obe' u xiik'e' jach chowaktako'ob, ts'óokole' ku kóojolo'ob tak lu'um kéen wa'alak, ts'óokole' tu koje' miana'an

u t'oolil u koj, yéetel u kama'ache' chowak yéetel bek'e'ch, le beetike' tu kanaj bix u péek yéetel u tséentikubáaj; ku tsa'ayal ka'ach u ch'úuktik u yo'och kex táan u xik'nal wa kex ta'aytak u jáayal te'e lu'umo'.

Pterosauriose' leti'e' yáax ba'alche'ob, tu paach ike'lo'obe', béeychaj u xik'náalo'ob ka'aj popokxiik'najo'ob. Le beetik k'a'anan u beeta'al xaak'alo'ob yóok'ol Quetzalcoatlus northropi

ti'al u na'atal bix úuchik u bin u k'éexel u wiinkilal yéetel u kuxtal ch'iich'o'ob. Yaan jump'éeel u yoochel le ba'alche'a' tu táankabil u kúuchil e'esajil Museo del Meteorito, tu kaajil Progreso, Yucatán.

¡BOMBA!

Hoy la respuesta es el hielo, nadie quiere renunciar; lo que sí, quieren bajar adelante de Marcelo



K'uintsil

Jueves 8 de junio de 2023

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 8 · NÚMERO 2003 · www.lajornadamaya.mx

Ts'o'ok u káajsa'al xaak'al yéetel "ba'al ma' pa'k'i' u yúuchuli": AMLO yóok'lal kimeno'ob Nuevo Laredo

Ya se está actuando y se trata de "un caso aislado": AMLO sobre ejecutados en Nuevo Laredo

/ P 25

Buuts' ti' k'áak' t'aabal Canadáé' jk'uch Nueva York yéetel uláak' u kaajilo'ob EU

Humo de los incendios en Canadá llega a Nueva York y otras ciudades de EU



▲ Sajbe'entsil k'a'ayta'an yóok'lal iik' k'asa'an tu xaman-lak'inil estadounidenseil kaajo'obe' ts'o'ok u k'uchul tak tu noj kaajil le lu'umo'. Buuts'e' ts'o'ok u beetik u k'a'aytal tu táan kajnáalo'ob ma' u jach jóok'olo'ob táankab. Te'e oochela', jump'éel cheem yóok'ol East River, tu Puenteil Manhattan. [Oochel Ap](#)

▲ La alerta por la calidad del aire se ha extendido por varios estados del noreste del país estadounidense, llegando hasta la capital. La bruma, ocasionada por el humo, ha llevado a las autoridades a alertar a los ciudadanos y a pedir que se limiten las actividades al aire libre. En la imagen, un bote maniobra el East River cerca del Puente de Manhattan.

AP Y EFE / P 29

IEEMe' tu k'a'aytaj tu laj oksa'al ti' kóomputo tuláakal yéeyajilo'ob yanchaj 4 ti' junio

Inicia IEEM cómputo oficial de votos de elección del 4 de junio

ISRAEL DÁVILA / P 26

SCJN tu jets'aj u tse'elel u ka'a jaatsil meyaj jóok'sa'an ti' ba'ax k'ajóolta'an beey Plan B

Confirma SCJN suspensión de segunda parte del Plan B

EDUARDO MURILLO / P 27

U líik'il peso je'el bix tak walkila', ma' úuchuk walkil 50 ja'abo'ob: López Obrador

Recuperación del peso no se presentaba desde hace 50 años: AMLO

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 24